
Садоводам 
готовят банки
СНТ придется отказаться 
от наличных расчетов

С 2019 года все садовые товари
щества (СНТ) обяжут открыть  
счета в банках, куда будут посту
пать взносы их членов и произво
диться безналичная оплата ра
бот и услуг. Такой подход призван 
закрыть риски  злоупотреблений 
 руководства СНТ, но чреват ины
ми проблемами — в  отсутствие 
ограничений средства садово
дов, а это 200300 млрд руб. 
в год, рискуют попасть в мало
надежные, но готовые платить 
за них банки. В случае отзыва 
 лицензии у таких игроков шансов 
вернуть деньги очень мало.

С 1 января 2019 года вступит в си-
лу закон «О ведении гражданами са-
доводства и огородничества…» (217-
ФЗ), который обязывает садовые то-
варищества открыть счет в банке 
и вести расчеты безналичным спо-
собом. Передача наличных денег на 
руки председателю или бухгалтеру 
товарищества будет запрещена. Бан-
ки будут осуществлять расчетное об-
служивание СНТ, а также обеспечи-
вать безналичную форму расчетов 
с контрагентами.

Как пояснил 
”
Ъ“ председатель Со-

юза садоводов России Олег Вален-
чук, сейчас зачастую председатели 
товариществ допускают нарушения 
при пользовании наличными. «Без-
наличная форма позволит сокра-
тить их»,— отмечает господин Ва-
ленчук. По его мнению, основными 
требованиями к банку должны быть 
широкое региональное покрытие, 
надежность, выгодные тарифы. Это 
должен быть банк с госучастием, 
что гарантирует его устойчивость, 
поскольку СНТ традиционно соби-
рает деньги в начале дачного сезо-
на и тратит их не в моменте, а как 
минимум в течение шести месяцев, 
считает он. Однако в самом законе 
никаких ограничений относитель-
но банков, в которых могут разме-
щать средства, нет.

Исходя из территориального по-
крытия очевидно, что основная 
борьба за деньги садоводов развер-
нется между Сбербанком и Почта-
банком, имеющими наибольшее ре-
гиональное проникновение. Сбер-
банк имеет более 14 тыс. точек об-
луживания, Почта-банк — более 
16 тыс. точек.
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«Она многих вождей пережила»
В Москве простились с Людмилой Алексеевой

Во вторник в столичном Центральном 
доме журналиста (ЦДЖ) простились 
с Людмилой Алексеевой — символом 
российского правозащитного движения. 
Масштаб ее личности наглядно проде
монстрировали те, кто пришел почтить 
память человека, которого еще несколь
ко лет назад задерживали омоновцы на 
Триумфальной площади. Венки от осу
жденных по «болотному делу» стояли 
в зале рядом с цветами от администра
ции президента РФ, а на самой церемо
нии разминулись Алексей Навальный 
и Владимир Путин.

Глава Московской Хельсинкской группы 
(МХГ) Людмила Алексеева скончалась в суб-
боту на 92-м году жизни. Чуть позже пресс-се-
кретарь президента России Дмитрий Песков 
намекнул, что Владимир Путин может посе-
тить церемонию: «Не отдать дань памяти Люд-
миле Алексеевой было бы невозможно». По-
сле этого пресс-служба президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) попросила журна-
листов аккредитоваться в ФСО для прощания. 
И вроде бы стояли на входе в ЦДЖ известные 
правозащитники с траурными повязками, но 
всем было понятно, что настоящими распоря-
дителями похорон оказались внимательные 
мужчины в одинаковых черных костюмах, 
и у каждого — витой белый провод наушника.

Очередь тянулась к Домжуру от пересе-
чения Никитского бульвара и Воздвижен-
ки. Здесь все были равны, никто не пытал-
ся пройти побыстрее: и глава Счетной пала-
ты Алексей Кудрин, и экс-депутаты Дмитрий 
и Геннадий Гудковы, и оппозиционер Алек-
сей Навальный с супругой Юлией стояли 
вместе с бывшими осужденными, дожида-
ясь своей очереди проститься.

В фойе люди с наушниками тщательно до-
сматривали сумки, долго изучали паспорта, 
потом пропускали к мраморной лестнице. 
Там, прямо под бюстом Ленина, стоял гла-

ва совета Михаил Федотов. «Это ведь она ме-
ня благословила возглавить СПЧ,— грустно 
рассказывал он.— Получив предложение от 
президента, я пошел именно к ней и спро-
сил: 

”
Да или нет?“ Мы говорили два часа, 

и она сказала: 
”
Да, надо идти“. И когда я вы-

ходил от нее — в час ночи! — она меня пе-
рекрестила». Господин Федотов помолчал, 
вздохнул и добавил: «Она меня тогда научи-
ла очень важному принципу. Сегодня спасли 
одного человека, потом другого — вот так, по 
зернышку, спасем как можно больше».

На лестнице люди с наушниками торопи-
ли тех, кто прислушивался к интервью и за-
медлял шаг. В зале они с вежливым нажимом 
направляли к сцене, где стоял гроб с телом 
Людмилы Алексеевой: «Цветочки, пожалуй-
ста, кладите там. А выход в той стороне. По-
жалуйста, не задерживайтесь». Все это напо-
минало незабвенное: «Не мешайте проходу 
других граждан» — именно эту фразу произ-
носят в мегафон, перед тем как начать задер-
жания. Люди, которые привыкли игнориро-
вать «законные требования сотрудников по-
лиции», не обращали внимания и на прось-
бы сотрудников в штатском: не уходили 
и смотрели на сцену. Там, возле гроба, мол-
ча стоял почетный караул из правозащитни-
ков. Рядом на стульях сидели родственники 
и коллеги госпожи Алексеевой. Периодиче-
ски кто-то вставал и сменял стоящих у гроба 
людей. Позже в караул заступил и первый за-
меститель главы администрации президен-
та Сергей Кириенко. Рядом с ним встала Тать-
яна Москалькова. Один из стульев в первом 
ряду никто не занимал, как будто его реши-
ли сохранить для Льва Пономарева, которо-
го суд накануне отказался выпустить по его 
просьбе на несколько часов для прощания 
из-под административного ареста.

Когда телевизионщики устроились, лю-
ди с наушниками встали у дверей, и следу-
ющие полчаса в зал никто уже не заходил. 
Потом всех вежливо попросили: «Сделайте, 
пожалуйста, два шага назад». И на сцену из-
за кулис вышел президент Владимир Путин 
с букетом алых роз.
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«Нафтогаз» рассчитывает 
на техасское правосудие
Украинская компания ищет в США  
аргументы для спора с «Газпромом»

Как выяснил ”Ъ“, НАК «Нафтогаз Укра
ины» пытается привлечь  американские 
суды к разбирательству с «Газпромом» 
о взыскании $2,6 млрд, которые прису
дил украинской компании Стокгольмский 
арбитраж. «Нафтогаз» хочет через суд 
обязать структуру «Газпрома» GM&T USA 
и его аудитора DeGolyer & MacNaughton 
предоставить сведения, которые позво
лят подать новый иск в Нидерландах. 
В нем «Нафтогаз» попробует оспорить 
сделку, по которой «Газпром» передал 
акции зарегистрированного в Нидерлан
дах оператора газопровода «Турецкий 
поток» российской дочерней структуре, 
изза чего украинская сторона не смогла 
эти акции арестовать.

«Нафтогаз Украины» 6 декабря подал иски 
в суды Северного и Южного округов Техаса 
в отношении американского подразделения 
Gazprom Marketing & Trading (GM&T USA, 
входит в группу «Газпром») и консалтинго-
вой компании DeGolyer & MacNaughton (ве-
дущий аудитор запасов нефти и газа). Оба от-
ветчика зарегистрированы в Техасе. «Нафто-

газ» просит обязать их предоставить инфор-
мацию и доступ к документам, что должно 
помочь украинцам в процессе против «Газ-
прома» в Нидерландах. «Газпром» отказался 
от комментариев.

С начала лета «Нафтогаз» пытается при-
нудительно взыскать с «Газпрома» $2,6  млрд 
во исполнение решения Стокгольмского 
арбитража — в Швейцарии, Великобрита-
нии и Нидерландах. В последнем случае, 
как следует из документов, «Нафтогаз» хо-
тел арестовать принадлежащие «Газпрому» 
акции South Stream Transport B.V. (оператор 
строящегося «Турецкого потока»), Gazprom 
Achim B.V., Gazprom EP International B.V., 
Gazprom Finance B.V., Gazprom Sakhalin 
Holdings B.V., Blue Stream Pipeline Co. B.V. 
(оператор «Голубого потока») и Gazprom 
Holding Cooperatie U.A.

Суд Амстердама одобрил арест 30 мая, од-
нако «Нафтогаз» преуспел лишь в случае Blue 
Stream Pipeline Co. И то лишь, по большому 
счету, благодаря случайности.
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Один день  
Александра Исаевича
Как Владимир Путин открыл для себя 
памятник Солженицыну

11 декабря президент России Влади
мир Путин принял участие в открытии 
па мятника Александру  Солженицыну 
на улице Александра  Солженицына 
в Мос кве. Специальный корреспон
дент ”Ъ“  Андрей Колесников  считает, 
что опасения вдовы писателя  Натальи 
Солженицыной, связанные с этим 
 памятником,  лишены оснований. 

Было снежно и мокро, улицу Александ-
ра Солженицына, бывшую Большую Ком-
мунистическую, не перекрывали до по-
следнего (то есть до Владимира Путина), 
правда, нельзя было пройти по одному из 
тротуаров, по той стороне, где стоял памят-
ник: Александр Солженицын, с рукой, за-
ложенной за спину, словно вырастал из тес-
ного ему гранита, и слева на одной сторо-
не небольшого постамента я видел Матре-
ну с собакой, собственно говоря, во дворе, 
а на другой — Ивана Денисовича. Матре-
на и Иван Денисович словно поддержива-
ли Солженицына, он вырастал из них то-
же, как когда-то они выросли из него. Да, 
это был хороший памятник, и он имел пра-

во победить в любом конкурсе безо всяких 
скидок (в любом смысле).

Около памятника стояли Наталья Солже-
ницына и скульптор Андрей Ковальчук. Ин-
тересно, в какой уже раз они обсуждали его, 
глядя и сейчас на него без конца?

— Крепко стоит. Не свернешь,— сказала 
мне Наталья Солженицына.

— Знаете,— ответил все же я,— про Свер-
длова с Дзержинским тоже так казалось, 
а потом за одну ночь и все произошло.

Она улыбнулась:
— А нас не свернешь. Но мазать, наверное, бу-

дут. Не могут не мазать…— пожала она плечами.
Чтобы так говорить, надо натерпеться, 

подумал я. Но она ведь и натерпелась.
— Ну и пусть мажут,— пожала плечами 

Наталья Солженицына.— Пусть тогда всю 
Россию и мажут. Для меня знаете что самое 
главное тут? Что Матрена и Денисыч с ним 
вместе здесь. Все остальное не так важно. 
И что-то может уйти из того, что с ним связа-
но, конечно. А вот они точно останутся.
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Тональность экономических но-
востей позволяет предсказывать 
состояние фондовых рынков точ-
нее, чем традиционные индексы 
волатильности, следует из иссле-
дования, опубликованного Ме-
ждународным валютным фондом. 
При этом глобальные новости 
оказывают более значительный 
и длительный эффект на котиров-
ки, чем локальные. Исследовате-
ли, проанализировавшие 4,5 млн 
сообщений за 15 лет, подсчитали, 
что влияние международных но-
востей было в четыре раза более 
выраженным при «медвежьем» 
тренде, чем при «бычьем».

Характер подачи новостей c высо-
кой вероятностью позволяет пред-

сказать динамику фондовых рын-
ков как развитых, так и развиваю-
щихся стран, к такому выводу при-
шел коллектив исследователей из 
Всемирного банка, Международно-
го валютного фонда (МВФ) и Универ-
ситета Южной Калифорнии. Анализ 
проводился на основе 4,5 млн сооб-
щений агентства Reuters, опублико-
ванных с 1991 по 2015 год (четверть 
из них приходилась на США).

Локальные новости (как опти-
мистичные, так и пессимистичные 
для рынка) оказывают влияние 
лишь на протяжении нескольких 
дней. Эффект от сообщений о состо-
янии глобальной экономики (с упо-
минанием более одной страны) дер-
жится значительно дольше (в сред-

нем более трех недель) и оказыва-
ет большее влияние на котировки, 
в среднем сдвигая их на 25 базис-
ных пунктов (локальные новости 
— на пять). Позитивный новостной 
фон, как правило, создается поло-
жительными финансовыми и кор-
поративными новостями из разви-
тых стран, в первую очередь США. 
Негативный фон в основном связан 
с экономическими и политически-
ми сообщениями с развивающих-
ся рынков. Эта тенденция не явля-
ется следствием лишь экономиче-
ских кризисных событий, говорит-
ся в отчете.

Помимо изменения цен на акти-
вы тональность новостей влияет и 
на капитальные потоки между стра-

нами (этот вывод был сделан на дан-
ных за 2007–2015 годы). В случае 
развивающихся рынков публика-
ция позитивных местных новостей 
усиливает приток средств лишь на 
несколько дней. Оптимизм в отно-
шении глобальной экономики ве-
дет к более длительному росту, пик 
которого проходит только через две 
недели.

Интересно, что влияние между-
народных новостей оказывается 
в четыре раза более выраженным 
при глобальном «медвежьем» трен-
де (когда большинство игроков ожи-
дают падения котировок), чем при 
«бычьем»,— инвесторы более чувст-
вительны к новостям во время обва-
лов на рынке, указывают авторы. Бо-

лее того, рассчитанный исследовате-
лями индекс тональности междуна-
родных новостей (учитывает содер-
жание слов, указывающих на опти-
мистичность или пессимистичность 
заявления) лучше объясняет вариа-
тивность отдачи от инвестиций на 
фондовых рынках в разных странах, 
чем традиционные индексы вола-
тильности, такие как VIX (измеряет 
восприятие риска инвесторами, его 
рост указывает на снижение пред-
сказуемости рынка). Шоки, зафикси-
рованные VIX, оказывают более вы-
раженное влияние на рынки, но ин-
декс пропускает многие более мел-
кие шоки, которые легко отследить, 
если учитывать новостной фон.

Татьяна Едовина

Новостям подняли биржевую ценность
Их тон тесно увязан с динамикой котировок и потоками капитала

Итоги второго года реформы 
контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД) подвели в аналити-
ческом центре при правитель-
стве. В Белом доме признают, 
что это направление, фактиче-
ски обезглавленное после лик-
видации «Открытого правитель-
ства» и ухода Михаила Абызова, 
пробуксовывает. Бизнес и са-
ми контролеры тоже недовольны 
сложившейся практикой, указы-
вая, что снижения администра-
тивной нагрузки на предприни-
мателей не происходит.

Средний балл нового индекса ка-
чества администрирования у феде-
ральных ведомств составил 345 по 
1000-балльной шкале против 310 
баллов годом ранее, сообщил гла-
ва проектного офиса по реализации 
реформы КНД Михаил Прядильни-
ков. Лидером вновь стала ФТС, на-
бравшая 516 баллов по сравнению 
с 465 баллами в 2017 году, Роструд 
и ФАС поделили второе место с 455 
баллами (ранее — 400 и 373 балла). 

Аутсайдер рейтинга — МВД — даже 
ухудшил свои результаты (77 про-
тив 100 баллов). В 2018 году начали 
внедряться чек-листы при плановых 
проверках (291-я форма по 17 видам 
КНД). Пока они неидеальны, при-
знает господин Прядильников, 70% 
участников опроса (бизнес и инспек-
торы) заявили, что они содержат из-
быточные, дублирующие, устарев-
шие или отсутствующие в законах 
требования, однако саму практику 
положительно оценили 87,8% пер-
вой группы и 73,5% — второй.

В проектном офисе отмечают, 
что правительству пока не удалось 
создать комплексный механизм пе-
ресмотра обязательных требова-
ний по отраслям, применение риск-
ориентированного подхода не всег-
да приводит к снижению админис-
тративной нагрузки, профилакти-
ка носит формальный характер. По 
словам врио главы департамента Бе-
лого дома по формированию систе-
мы «Открытое правительство» Анд-
рея Спиридонова, с мая проект на-

ходится в «подвешенном состоя-
нии», поскольку реформа не вошла 
в майский указ. При этом ключевой 
закон реформы прошел первое чте-
ние в Госдуме, а проект новой «до-
рожной карты», разработанный 
Минэкономики, уже внесен в пра-
вительство, отметил он. Курировать 
исполнение документа будет подко-
миссия во главе с вице-премьером 
Константином Чуйченко, ее члена-
ми станут руководители всех над-
зорных органов.

Направление реформы карди-
нально не изменится, отметила гла-
ва департамента контрольно-надзор-
ной и разрешительной деятельности 
Минэкономики Надежда Машкова. 
Главным достижением она считает 
закрепление 75 показателей эффек-
тивности КНД на уровне постановле-
ния правительства. «Обратной доро-
ги нет. Невозможно будет вернуться 
к 

”
палочным“ показателям, как бы 

нам ни хотелось»,— подчеркнула 
она. 70% проверок уже проводятся 
по критериям риска, однако контр-

ольные органы формируют планы 
не так, как предписывает им поста-
новление. «Критерии и риск-ориен-
тированный подход внедряются не 
для снижения количества проверок, 
а для распределения ресурсов»,— за-
явила госпожа Машкова.

«Я всегда был уверен, что главная 
цель реформы — снижение адми-
нистративной нагрузки на бизнес. 
Если риск-ориентированный под-
ход задумывался, чтобы снизить ко-
личество проверок, то он провалил-
ся»,— констатировал глава управле-
ния по надзору за соблюдением прав 
предпринимателей Генпрокуратуры 
Алексей Пухов. Плановые проверки 
— это лишь видимость работы, зая-
вил глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт. «Убиваем же людей за счет 
того, что бизнес делает, что не поло-
жено. А вы его предупреждаете за 
три дня»,— посетовал он. Заявил он 
также о необходимости поднять зар-
плату контролерам: «Заместитель 
главы Минэкономики по деклара-
ции получает 800 тыс. руб. в месяц, 

а у нас у всех — в три раза меньше. И 
вы хотите, чтобы коррупционной со-
ставляющей у нас не было?» — обра-
тился к присутствующим господин 
Данкверт.

Бизнес темпами реформы недо-
волен. По словам Александра Варва-
рина из РСПП, 63 обязательных ме-
роприятия, согласованных с биз-
несом, так и не реализованы, уста-
ревшие требования не актуализи-
рованы, в новую «дорожную кар-
ту» не попал принцип «1 in — 2 out», 
огромные чек-листы приводят не 
к снижению, а к увеличению на-
грузки на бизнес и инспекторов. 
Система не запущена, поддержа-
ла его вице-президент «Опоры Рос-
сии» Марина Блудян. Бизнес пере-
гружен контрольными мероприя-
тиями, 84% предпринимателей хо-
тят закрыть или продать дело. «Вам 
не из чего будет не только увеличи-
вать зарплату, вам не из чего будет 
ее платить — 

”
кормовая база“ за-

кончится»,— заключила она.
Надежда Краснушкина

Контролеров оставили на второй год
Реформа КНД остается в «подвешенном состоянии»

экономическая политика
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миллиарда долларов составил профицит счета текущих операций платежного баланса РФ 
в январе—ноябре 2018 года, оценили в Банке России. Показатель кратно превысил прошлогодний объем в 
$27,6 млрд, чему прежде всего послужило укрепление торгового профицита, объясняющееся ростом цен 
на сырьевой экспорт и замедлением роста импорта в силу сжатия потребительского и инвестиционного 
спроса. В ЦБ указывают на некоторое уменьшение совокупного отрицательного вклада и других компонен-
тов счета текущих операций — оплаты услуг, труда, инвестдоходов и ренты. Растущий профицит текущего 
счета обеспечивает не только увеличение резервов ЦБ и отток капитала, но и поддержание курса рубля.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Снижение числа  
корпоративных  
банкротств  
стало тенденцией

Очередное исследование Центра 
макроэкономического анализа 
и краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП), анализирующего ситуацию 
с корпоративными банкротствами 
в экономике РФ, в третьем квартале 
этого года подтвердило начавшуюся 
в первом полугодии тенденцию к сни-
жению числа случаев несостоятель-
ности (см. ”Ъ“ от 15 августа). В треть-
ем квартале по сравнению со вторым 
число банкротств уменьшилось на 
4,6% (с учетом сезонности). Число 
банкротств в третьем квартале (3122 
случая с учетом сезонности) оказа-
лось на 8,5% ниже, чем годом ранее, 
и на 3% меньше, чем в докризисном 
третьем квартале 2014 года.

Основной причиной снижения 
числа банкротств, пик которых 
пришелся на вторую половину 2017 
года (тогда фиксировалось резкое 
торможение экономики, см. график), 
стало заметное увеличение чистого 

финансового результата предприя-
тий (прибыли до налогообложения), 
считают в ЦМАКП. За январь—сен-
тябрь 2018 года чистый финрезуль-
тат в годовом выражении вырос 
на 34%. Итоговый сальдированный 
результат девяти месяцев сложился 
из того, что 34,3 тыс. организа-
ций получили прибыль в размере 
12,092 трлн руб., а 14,8 тыс.— убы-
ток на сумму 1,941 трлн руб. Рост 
прибыли прежде всего был сосредо-
точен в сырьевых отраслях и в сфере 
производства нефтепродуктов (см. 

”Ъ“ от 28 сентября). Сейчас эконо-
мисты ЦМАКП отмечают улучшение 
ситуации с банкротствами во всех 
промышленных и непромышленных 
отраслях. 

Заметное снижение показа-
теля интенсивности банкротств 
в третьем квартале (отношение 
числа банкротств к числу действую-
щих компаний на конец марта 2018 
года) обнаружено в строительстве. 
В торговле, коммерческих услугах, 
электроэнергетике и металлургии 
отмечено умеренное снижение пока-
зателя. В транспорте, сельском хо-
зяйстве, пищевой промышленности 
и машиностроении интенсивность 
случаев несостоятельности компаний 
существенно не изменилась.

В третьем квартале в списке 
20 крупнейших по выручке банкротов 
12 были торговыми предприятиями, 
зарегистрированными в Москве. 
Четыре из 20 крупнейших компаний-
банкротов — это строительные 
организации, две — финансовые. 
Среди регионов (субъекты, в кото-
рых зарегистрировано менее 15 тыс. 
юридических лиц, не оценивались 
ЦМАКП) наибольшая интенсивность 
банкротств была зафиксирована 
в Хабаровском крае (0,14%), Респу-
блике Коми (0,14%) и Костромской 
области (0,14%).

Алексей Шаповалов

ФАКТИЧЕСКОЕ ЧИСЛО БАНКРОТСТВ 
ЮРЛИЦ В ЭКОНОМИКЕ В 2018 ГОДУ    

2170 2249 2604 3263 2978 3085 3114

2502 2459
3192

3203 3241 3361 3447
2341 2607

3168
2984 2894

3292 30132483
2848

3523 3177 3252
3696

2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

в I квартале
вo II квартале

в III квартале
в IV квартале

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.1400

1200

1000

800

600

400

200

0

Глава Федеральной налоговой 
службы (ФНС) Михаил Мишус-
тин вчера впервые анонсировал 
следующий этап развития нало-
говой администрации — после 
полной ее цифровизации речь 
пойдет о создании «адаптивной 
платформы» налогового админи-
стрирования. По мнению главы 
ФНС, налоговые сервисы долж-
ны в перспективе быть полно-
стью интегрированы в бизнес-
среду, налоговые обязательства 
будут исполняться автоматиче-
ски, экономика обретет прозрач-
ность. Граница перехода к «новой 
прозрачности» в версии ФНС — 
практическая реализация в эко-
номике интернета вещей (IoT) 
в 2025–2035 годах.

Презентация о будущем налого-
вого администрирования представ-
лена главой ФНС на прошедшем вче-
ра форуме «Цифровые вершины», 
финале ежегодного конкурса проек-
тов цифровизации в государствен-
ных структурах и бизнесе, организо-
ванном РАНХиГС, агентством «Циф-
ровые вершины» и департаментом 
информтехнологий Москвы, в дис-
куссии также приняли участие рек-
тор РАНХиГС Владимир Мау и мэр 
Москвы Сергей Собянин. Темой об-
суждения была трансформация госу-
правления (и, в частности, налогово-
го администрирования) в свете бы-
строй цифровизации экономики — 
Москва и ФНС в данном случае явля-
ются региональными и внутрипра-

вительственными лидерами по мас-
штабам цифровизации.

Исходя из презентации и высту-
пления Михаила Мишустина, сей-
час ФНС рассматривает себя находя-
щейся в стадии перехода к «полно-
стью цифровой организации» про-
цессов администрирования. На пер-
вой, завершившейся стадии «мо-
дели цифровой зрелости» для ФНС 
процесс цифровизации был пред-
ставлен созданием последователь-
но веб-сайтов, веб-порталов и пер-

сональных электронных сервисов, 
на второй, текущей — мобильными 
приложениями и индивидуальны-
ми проактивными сервисами. О бу-
дущем ФНС и налогового админис-
трирования руководство службы ра-
нее говорило скупо, фактически вы-
ступление Михаила Мишустина — 
первый развернутый комментарий 
о видении службой будущего разви-
тия после завершения этого этапа, 
который займет еще несколько лет.

На следующей стадии, по мне-
нию главы ФНС, налоговое админис-
трирование превратится и в мире, и 
в России, которая сейчас опережает 
большинство юрисдикций по уров-
ню цифровизации налоговых серви-

сов, в «адаптивную платформу», ра-
ботающую исключительно с цифро-
выми источниками данных и с циф-
ровыми идентичностями налогопла-
тельщиков, оперирующую в режиме 
реального времени и со встроенным 
налоговым комплаенсом. По суще-
ству, это означает, что в перспективе 
10–15 лет ФНС видит себя как сервис-
ную службу, чья IT-инфраструктура 
тесно взаимодействует в режиме ре-
ального времени с «цифровыми про-
цессами» внутри компании-налого-
плательщика, в том же режиме про-
веряя корректность уплаты налогов 
(«автоматическое выполнение нало-
говых обязательств без усилий»). Это 
предполагает, что подтвердил Миха-
ил Мишустин, практически полную 
прозрачность экономики для госу-
дарства и «новый уровень доверия 
между обществом и государством».

Отметим, в дискуссии о проис-
ходящем эта выглядящая сейчас до-
статочно фантастично идея, как и ее 
следствия, находила достаточно убе-
дительные подтверждения. Так, те-
зис Михаила Мишустина о том, что 
цифровизация экономики неизбеж-
но приводит к изменению моделей 
госуправления в контрольной и сер-
висной схемах, подтверждал мэр Мо-
сквы — на примере трансформации 
среднего образования и здравоохра-
нения в городе. Сергей Собянин так-
же говорил о влиянии цифровиза-
ции налогообложения на уровень 
налоговой нагрузки: по его мнению, 
именно ее распространение и сокра-

щение «тени» в РФ сейчас являются 
стабилизатором уровня налогоо-
бложения, поскольку рост собира-
емости налогов, демонстрируемый 
ФНС,— и альтернатива увеличению 
налоговых ставок, и равномерное 
распределение в «чистой» экономи-
ческой среде налоговой нагрузки.

Владимир Мау, в свою очередь, ил-
люстрировал отдаленные последст-
вия цифровизации госуправления 
через предположения о судьбе здра-
воохранения: по мнению ректора 
РАНХиГС, возможен в будущем отказ 
от страховой модели в здравоохране-
нии, поскольку использование big 
data существенно увеличит возмож-
ности прогнозирования медрасходов 
системы на участника ОМС. Часть ди-
скуссии была посвящена трансфор-
мации статистики: глава ФНС под-
твердил, что служба готова отдавать 
данные (в том числе позволяющие 
вычислять, например, вместо индек-
сов инфляции прямое изменение цен 
в сделках) другим госструктурам, но 
подменять Росстат ФНС не намерена.

В презентации Михаила Мишус-
тина достаточно точно определены 
возможные временные границы пе-
рехода к «адаптивной платформе» 
ФНС — это распространение интер-
нета вещей, который, по существу, 
сейчас шире всего реализован в РФ 
в проекте онлайн-касс ФНС. Нача-
ло широкого распространения IoT 
большинство аналитиков относит к 
2025–2035 годам.

Дмитрий Бутрин

Налоговая служба везде и нигде
Михаил Мишустин объявил о трансформации ФНС и налогов в будущем

Сальдо текущего счета платежного 
баланса РФ ($ млрд)
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По мнению главы ФНС 
 Михаила Мишустина, 
 полная цифровизация 
службы — промежуточная 
стадия ее трансформации  
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В ФАС пришли из-за певца
В антимонопольной службе изъяли документы  
и допросили сотрудников

Выемки документов и допросы ряда 
 руководителей Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) провели во 
вторник следователи столичной поли-
ции совместно с оперативниками ФСБ. 
По данным ”Ъ“, следственные действия 
были связаны со скандальным уголов-
ным делом задержанного два месяца 
назад певца Арэя Балевского, который, 
по версии следствия, предлагал бизнес-
менам решить спорные вопросы с ФАС 
за $2 млн. Расследование ведется по 
статье УК РФ о мошенничестве, однако 
полицейские и чекисты решили прове-
рить возможную коррупционную состав-
ляющую в деле решальщика и изъять 
 необходимые для этого документы.

По данным 
”
Ъ“, следственные действия 

начались в здании ФАС (Садово-Кудрин-
ская, 11) около 15:00 во вторник. Следова-
тели столичной полиции и сотрудники УЭ-
БиПК ГУ МВД по Москве, а также оператив-
ники ФСБ прибыли в сопровождении груп-
пы спецназа, однако помощь его бойцов не 
понадобилась. Охрана пропустила следова-
телей и оперативников в здание, как только 
те предъявили постановление о проведении 
следственных действий.

По сведениям 
”
Ъ“, целью следственно-

оперативной группы были изъятие некото-
рых документов, а также допросы ряда вы-
сокопоставленных сотрудников ФАС: в спи-
ске, в частности, значились фамилии заме-
стителей руководителя антимонопольной 
службы Сергея Пузыревского и Виталия Ко-
ролева, начальника управления регулиро-
вания электроэнергетики Дмитрия Васи-

льева и еще нескольких сотрудников ран-
гом ниже. По некоторым данным, некото-
рых из интересовавших следователей и че-
кистов работников ФАС на месте не оказа-
лось, а потому следственные мероприятия 
затянулись до вечера.

По словам информированных источни-
ков 

”
Ъ“ в силовых структурах, неожидан-

ный визит полицейских и сотрудников ФСБ 
в антимонопольную службу связан с рассле-
дованием весьма необычного дела о поку-
шении на особо крупное мошенничество 
(ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как ранее сообщал 

”
Ъ“, а конце сентября сотрудники ФСБ задер-

жали в Москве известного певца, шоумена 
и ресторатора Арэя Балевского. Его взяли с 
поличным при получении «куклы», имити-
рующей $1 млн, от представителей энерге-
тической компании «Каспэнергосбыт» из да-
гестанского Каспийска. Несколько лет назад 
у нее возникли разногласия с Федеральной 
службой по тарифам (ФСТ), а затем ее право-
преемником ФАС. Дагестанская компания 
считала, что установленные ФСТ тарифы на 
покупку электроэнергии ведут к ее убыткам, 
и еще в 2012 году обратилась в арбитраж-
ный суд. Тяжба длилась три года, в результа-
те юристы энергокомпании последователь-
но выиграли ряд процессов. Согласно реше-
ниям суда, энергетикам должны были воз-
местить финансовые потери в 220 млн руб., 
при этом прежние приказы о тарифах были 
признаны незаконными. Впрочем, ФАС, вы-
ступавшая в процессах ответчиком, не торо-
пилась исполнить решения судов.

Как говорится в материалах расследова-
ния, минувшим летом к отчаявшимся энер-

гетикам неожиданно через посредника 
обратился 41-летний господин Балевский. 
Певец, работающий в разных жанрах и на-
зывающий себя обладателем «уникально-
го тенора-альтино», а также формально чи-
слящийся гендиректором ООО «Взбодрись», 
по данным следствия, заявил энергетикам, 
что готов решить их проблему с ФАС, так как 
имеет знакомства в руководстве службы. За 
свои услуги он запросил $1,8 млн, которые 
потребовал передать в два транша. Однако 
бизнесмены предпочли пойти законным пу-
тем и сообщили о предложении в ФСБ. Сле-
дователи квалифицировали действия певца 
как попытку мошенничества, поскольку он 
не имел «реальной возможности повлиять 
на исполнение судебных решений ответчи-
ком» и якобы хотел просто завладеть деньга-
ми энергетиков. Впрочем, изучив обширные 
знакомства певца-решальщика, следовате-
ли решили все же проверить его возможные 
связи с высокопоставленными сотрудника-
ми ФАС, результатом чего и стали мероприя-
тия в офисе антимонопольной службы.

В самой ФАС 
”
Ъ“ подтвердили факт визи-

та сотрудников правоохранительных орга-
нов. «Мы подтверждаем, что в ФАС проводят-
ся следственные мероприятия, что мы пре-
доставляем всю запрашиваемую информа-
цию по старым делам, которые интересу-
ют правоохранительные органы»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в службе. Источник, знакомый с про-

исходящим в ведомстве, также подтвердил, 
что «речь идет о делах, решениях, принятых 
ФСТ в 2012–2014 годы».

Сергей Сергеев,  
Олег Сапожков

«Для нас важно качество  
надзорной деятельности»
Генпрокурор Юрий Чайка — о противодействии коррупции 

Генеральный прокурор России Юрий 
Чайка рассказал ”Ъ“ о том, что благо-
даря нововведениям в законодатель-
ство надзорный орган получил возмож-
ность обращать в доход государства 
денежный эквивалент даже того неза-
конно нажитого имущества, от которого 
чиновники успели избавиться, а вскоре 
конфискация может быть распростране-
на на активы, выявленные в ходе рассле-
дования коррупционных преступлений.

— Каковы масштабы коррупционных 
проявлений в России?
— Только за девять месяцев 2018 года по ре-
зультатам прокурорских проверок выявле-
но 188 тыс. нарушений законодательства о 
противодействии коррупции. Для их устра-
нения прокурорами внесено более 50 тыс. 
представлений, принесено 27,7 тыс. проте-
стов на незаконные правовые акты, в суды 
направлено почти 4 тыс. исковых заявле-
ний на сумму, превышающую 4 млрд руб. 
По требованию прокуроров 47,8 тыс. долж-
ностных лиц наказаны в дисциплинарном 
порядке. По материалам прокурорских 
проверок возбуждено 2,5 тыс. уголовных 
дел по фактам коррупции.
— Сколько всего было совершено пре-
ступлений коррупционной направлен-
ности?
— За тот же период их выявлено 25 тыс., 
немногим больше, чем за девять месяцев 
прошлого года. Соответственно, к уголов-
ной ответственности привлечено и боль-
ше лиц, которые совершили преступления 
коррупционной направленности. Мы не 
гонимся за цифрами и показателями. Для 
нас важнее качество надзорной деятель-
ности, оперативной работы и следствия. 
Во многом благодаря координирующей ро-
ли прокуратуры изменилась сама структу-
ра выявляемых преступлений. Например, 
год назад мною проведено заседание коор-
динационного совещания руководителей 
правоохранительных органов Российской 
Федерации по вопросам борьбы с корруп-
ционной преступностью. Принятые по его 
результатам меры позволили выявить в два 
раза больше (900 по сравнению с 482) кор-
рупционных деяний, совершенных орга-
низованными группами или преступны-
ми сообществами, раскрыть 4227 (3847) 
преступлений в крупном и особо крупном 
размерах либо причинивших крупный и 
особо крупный ущерб, на 3% больше фак-
тов взяточничества — 10 179 против 9886 в 
аналогичном периоде прошлого года.
— Сколько человек осуждено за совер-
шение коррупционных преступлений?
— В этом году по уголовным делам о пре-
ступлениях коррупционной направленно-
сти вынесено уже 7,8 тыс. обвинительных 
приговоров в отношении 8,5 тыс. человек. 
Из них, в частности, осуждено 837 сотруд-
ников правоохранительных органов, 63 де-
путата регионального и муниципального 
уровня, а также 606 должностных лиц ор-
ганов госвласти и местного самоуправле-
ния, большинство из которых — главы му-
ниципальных образований и местных ад-
министраций. Особняком стоят дела быв-
ших губернаторов. Например, сейчас су-
дом рассматривается уголовное дело в от-
ношении бывшего губернатора Еврейской 
автономной области Александра Виннико-

ва, связанное с закупкой на аукционах ме-
дицинского оборудования по завышенной 
стоимости в интересах определенного по-
ставщика.

Кстати, доля преступлений коррупци-
онной направленности в общем количе-
стве преступлений составляет всего 1,7%, 
но  материальный ущерб, а это 46 млрд 
руб.,— уже 11 % ущерба, причиненного все-
ми видами преступлений по Российской 
Федерации.

При этом коррупционерами доброволь-
но возмещено порядка 8,5 млрд руб., у них 
изъято имущество более чем на 1,1 млрд, а 
еще арестованы активы почти на 21 млрд.
— Чиновникам запрещено иметь сче-
та за границей, однако, насколько мне 
известно, правоохранительные орга-
ны далеко не всегда получают инфор-
мацию об этих активах из других госу-
дарств.
— Проблема связана в том числе и с тем, 
что законодательством предусмотрена воз-
можность направления подобных запро-
сов за границу любым органом, подразде-
лением или даже должностным лицом, 
уполномоченным на проведение прове-
рок соблюдения антикоррупционных за-
претов и ограничений. На наш взгляд, это 
совершенно неправильно, поскольку при-
водит к отказам в предоставлении инфор-
мации со стороны иностранных банков и 
других организаций, в том числе на основа-
нии национальных законодательств о бан-
ковской и налоговой тайне. В связи с этим 
президентом в Госдуму внесен законопро-
ект, по которому подобные запросы долж-
ны поступать из органа, отвечающего за ме-
ждународно-правовое сотрудничество,— 
Генеральной прокуратуры.

— Какие нарушения, как правило, вы-
являются в ходе проверок, проводимых 
надзорными органами?
— В этом году Генпрокуратурой проверя-
лись Федеральная антимонопольная служ-
ба, несколько подразделений МВД России, 
Федеральное агентство по техническому 
регулированию и метрологии (Росстан-
дарт) и Федеральное дорожное агентство 
(Росавтодор), а также подведомственные 
им организации. Выявлены многочислен-
ные нарушения, связанные с представле-
нием недостоверных и неполных сведений 
о доходах, расходах, об имуществе и обяза-
тельствах имущественного характера. От-
мечу, что чаще всего служащими скрыва-
лись данные о недвижимости и транспорт-
ных средствах, находящихся в собственно-
сти у них или их супругов. Например, по 
итогам такой проверки, проведенной в Ро-
савтодоре, шесть его работников были при-
влечены к дисциплинарной ответственно-
сти за нарушения антикоррупционного за-
конодательства.
— Уличенные в незаконных доходах чи-
новники используют различные спосо-
бы, чтобы избежать ответственности. 
В связи с этим как-то меняются формы 
проверок и реализации их результатов?
— Например, раньше, чтобы уйти от ответ-
ственности за коррупционные правонару-
шения, должностные лица сами увольня-
лись до принятия в отношении них реше-
ний по результатам проверок, а на бывших 
служащих соответствующие антикорруп-
ционные требования уже не распростра-
нялись. В связи с этим по инициативе Ген-
прокуратуры были внесены изменения в 
законодательство, благодаря которым мы 
теперь можем контролировать расходы и 

экс-чиновников. Критерием таких меро-
приятий является приобретение бывшим 
чиновником, его супругой или на их несо-
вершеннолетних детей в период прохожде-
ния им службы имущества, стоимость ко-
торого превышает совокупный трехгодич-
ный доход семьи. Такой контроль возмо-
жен в течение шести месяцев со дня уволь-
нения или освобождения служащего от за-
нимаемой должности.

Более того, федеральный закон допол-
нен возможностью обращать в доход госу-
дарства не только объекты имущества, но и 
эквивалент их стоимости. Например, если 
вовремя не задекларированные автомо-
биль, квартира или дом были проданы или 
подарены другому человеку.

Также установлены правовые основа-
ния, позволяющие прокурорам через суд 
обращать в доход государства часть имуще-
ства, на которую не представлены докумен-
ты, подтверждающие законность его прио-
бретения, или денежный эквивалент этой 
части имущества. Данные изменения, без-
условно, позволят обеспечить принцип не-
отвратимости наказания для недобросо-
вестных чиновников.

Отмечу, что в Национальном плане про-
тиводействия коррупции на 2018–2020 го-
ды есть поручение, связанное с подготовкой 
закона, предусматривающего обращение в 
доход Российской Федерации незадеклари-
рованного или приобретенного на незакон-
ные доходы имущества чиновников и иных 
лиц, которое выявляется в ходе расследова-
ния преступлений коррупционной направ-
ленности. Генпрокуратура совместно с ад-
министрацией президента Российской Фе-
дерации и Верховным судом России уже раз-
рабатывает этот законопроект.

— В прошлом году по ходатайствам Ген-
прокуратуры были обращены в доход 
государства активы бывших губернато-
ра Хорошавина и полковника МВД За-
харченко, оцениваемые почти в 10 млрд 
руб., однако в этом году таких масштаб-
ных конфискаций почему-то не было…
— Одно из наших заявлений, об обращении 
в доход государства 28 объектов недвижимо-
сти, а также автомобилей, оцениваемых по-
чти в 400 млн руб., Гагаринский райсуд Мо-
сквы начнет рассматривать 15 января сле-
дующего года. Это имущество, принадле-
жащее семье и близким бывшего сотрудни-
ка ФСБ Дмитрия Сенина, который прохо-
дит по одному делу с Захарченко. Всего на-
ми были заявлены подобные иски почти на 
4 млрд руб., и большинство из них удовлет-
ворены. Так, бывшему начальнику отдела 
УЭБиПК МВД по Республике Башкортостан и 
его супруге пришлось расстаться с четырьмя 
объектами недвижимости стоимостью по-
чти 20 млн руб., а также выплатить 1,7 млн 
руб.— стоимость незадекларированного ав-
томобиля, который они успели продать. Об-
щая стоимость этого имущества существен-
но превышала совокупный доход семьи.
— Сколько чиновников было уволено в 
связи с утратой доверия?
— Основанием для применения такого 
вида наказания, как увольнение в связи с 
утратой доверия, могут послужить лишь 
грубые коррупционные правонарушения. 
Это умышленное сокрытие сведений об 
имуществе, доходах и расходах, неприня-
тие мер по урегулированию конфликта ин-
тересов, несоблюдение антикоррупцион-
ных запретов. Если в 2016 году в результа-
те прокурорского вмешательства в связи с 
утратой доверия было уволено 383 долж-
ностных лица, то в 2017 году — уже бо-
лее 1,2 тыс., а за девять месяцев этого го-
да — 908. С этого года имена увольняемых 
в связи с утратой доверия вносятся в спе-
циальный реестр, размещенный в откры-
том доступе на сайте http://gossluzhba.gov.
ru/reestr. Он содержит сведения более чем 
о 600 лицах. Например, по требованию Ге-
неральной прокуратуры в связи с утратой 
доверия уволен заместитель руководите-
ля УФАС России по Санкт-Петербургу, на-
рушивший требования законодательства о 
представлении сведений о доходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного 
характера. Чиновника Федеральной служ-
бы по надзору в сфере транспорта уволили 
после того, как в ходе прокурорской про-
верки было установлено, что его супруга 
приобрела 66 машин, тогда как доходы се-
мьи не могли обеспечить совершение этих 
сделок. А с начальником управления феде-
ральными автодорогами в Краснодаре рас-
торгли трудовой договор, когда выясни-
лось, что чиновник заключил контракты 
на капитальный ремонт дорог более чем 
на 2,6 млрд руб. с ДРСУ, учредителю которо-
го был должен 6 млн руб. Налицо неприня-
тие мер по предотвращению и урегулиро-
ванию конфликта интересов.

Интервью подготовил  
Максим Варывдин 
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В Госдуме открылась фотовыставка «Ведь были Думы 
в наше время». Фотодокументы 25 лет, отражавшие 
события и будни всех семи созывов Госдумы, предо-
ставил издательский дом «Коммерсантъ». Утром, придя 
на работу, депутаты обнаружили стенды по всему пе-
риметру фойе, обрамляющего зал пленарных заседа-
ний. Первым оценил галерею лидер партии и фракции 
ЛДПР Владимир Жириновский, не дожидаясь офици-
ального открытия выставки. «Там вывесили самые от-
вратительные фотографии, касающиеся фракции 
ЛДПР. Я попрошу немедленно их снять»,— потребовал 
он от устроителей выставки с думской трибуны в нача-
ле пленарного заседания. «Я не понимаю, почему 
 выбрали ”Коммерсантъ“. Он никогда не был другом 
Государственной думы. И скорее был русофобской 
газетой,— возмущался господин Жириновский.— У нас 
праздник. А нам чернят этот праздник те журналисты, 
которые работают на Запад и каждый день мечтают 

о гибели нашей страны. А вы им даете целые площади, 
чтобы они демонстрировали свою гнусность».
К моменту официального открытия выставки ею были 
довольны все думские фракции и их лидеры. Однако 
три фотографии, которыми возмущался господин Жи-
риновский, были изъяты из экспозиции. На одной из 
них — середины 90-х годов — господин Жириновский 
яростно жестикулирует в споре с коллегой. И уже че-
рез час лидер ЛДПР тепло отзывался о журналистах 

”Ъ“ на приеме, который по случаю юбилея устроил 
для парламентских корреспондентов спикер Вячеслав 
Володин. Корреспондентам ”Ъ“ спикер вручил памят-
ные подарки, а издательский дом «Коммерсантъ» 
 поблагодарил за помощь. Без архива ”Ъ“ выставка 
не состоялась бы: думским архивом нижняя палата 
пока пользоваться не может, так как авторские права 
на фото не урегулированы.
Виктор Хамраев

«ВЕДЬ БЫЛИ ДУМЫ В НАШЕ ВРЕМЯ»
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И с этим тоже не было никакого 
смысла спорить. Так и есть, останутся.

Мне-то ведь тоже так казалось.
— Главное — Россия-то сохранит-

ся? — спросила вдруг Наталья Солже-
ницына и застала, конечно, врасплох.

— А разве она может куда-то деть-
ся? — переспросил я.— Будет обяза-
тельно.— Видите, она даже больше 
становится понемногу.

— Как очень большая территория 
— конечно,— кивнула Наталья Сол-
женицына. — А как духовная Россия?

Чем больше становится террито-
рия, подумал я, тем меньше, конечно, 
плотность духовности, опять про себя 
подумал я. Тут по-другому вряд ли мо-
жет получиться. Арифметика.

— Буквально вот эту рубаху Анд-
рею отдала,— задумчиво продолжи-
ла Наталья Солженицына, поглядев 
на скульптора.— Чтобы ему понят-
ней было.

Ну мог он после этого конкурс не 
выиграть? Значит, она ему доверяла.

— Я вообще-то несколько проек-
тов сделал,— сказал мне Андрей Ко-
вальчук.— Красное колесо хотел ис-
пользовать… Ломающееся… Но этот 
вариант больше всего нравится. Ви-
дите, руки за спину заложил? С од-
ной стороны, он привык так ходить 
и стоять даже: стоя ведь и писал, 
если вы знаете... А с другой — в лаге-
ре ведь так ходили…

Это и объяснять не надо было, но 
все же он считал своим долгом.

— И знаете,— добавил скуль-
птор,— я ведь его сдвинул немного, 
он у меня не параллельно улице сто-
ит, а чуть развернувшись…— Асим-
метрия… Работает на образ… Он ведь 
никогда не был параллельным чему-
то, всегда пересекался… Ну и знаете, 
тут еще теплотрасса проходит…

— А что-то,— сказал я Андрею Ко-
вальчуку,— вы много конкурсов вы-
игрываете последнее время.

— Почему?! — горячо возразил Ан-
дрей Ковальчук.— У нас конкурен-
ция! Слава Щербаков, Рукавишников 
и Франгулян… Мы вчетвером…

Конкурируем, понял я.
И в самом деле, Андрей Ковальчук 

был прав. Георгий Франгулян в по-

следнее время вообще три памятни-
ка только в Москве установил: и Ана-
толию Тарасову, и Михаилу Булгакову, 
и Евгению Примакову. А Ковальчук, 
справедливости ради, только один.

Почти все тем временем были уже 
в сборе. И глава Агентства по печати 
Михаил Сеславинский, и его глав-
ный заместитель Владимир Григорь-
ев, и спецпредставитель президента 
РФ по международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыдкой, 
и помощник президента Владимир 
Толстой, и спецпредставитель прези-
дента РФ по вопросам природоохран-
ной деятельности, экологии и тран-

спорта Сергей Иванов... И вот при-
шел мэр Москвы Сергей Собянин... И 
я все хотел спросить у мэра, да так и не 
успел, насчет пятиэтажки за спиной 
Александра Солженицына. Отчего-то 
эта потрепанная пятиэтажка очень уж 
была тут к месту, и двор ее тоже… Не 
меньше, чем Матренин двор… И это 
тоже была ведь та Россия, которой так 
дорожила и Наталья Солженицына, и 
сам Александр Солженицын. И каза-
лось мне, что другого фона и предста-
вить себе невозможно. А с другой сто-
роны, разве не подлежала эта пятиэ-
тажка реновации? Наверняка ведь, и 
всем своим видом давала это понять. 

И я хотел спросить мэра, не стоит ли 
побороться за нее, чтобы так и оста-
вить за спиной писателя?.. Но не смог 
спросить, и думаю, что хорошо: да 
ведь вдруг могли бы и оставить, и как 
тогда людям-то глядеть в глаза потом... 
Которые ведь не фон, а живут там, а 
вернее, ютятся десятилетиями… Да, 
хорошо, что не успел…

И дети писателя были здесь, Игнат 
и Ермолай… И внук, которого без кон-
ца фотографировали на фоне памят-
ника деду, и он сопротивлялся толь-
ко чуть-чуть… Но что-то понимал при 
этом: что, значит, надо…

Я обратил внимание, что незамет-
но приехал и Владимир Путин и сто-
ит на тротуаре, ждет, пока можно бу-
дет подойти к памятнику. Он ведь не 
раз встречался с Александром Сол-
женицыным и при жизни. Но сказал 
свою речь так, словно сейчас с памят-
ником и разговаривал: слова и мысли 
были к месту (на котором стоял писа-
тель), нужные и неживые.

— Я хочу сказать, что мир сейчас, 
в общем-то, сошел с ума, и в очень 
многих местах мира люди живут не 
так, как надо бы жить людям: уби-
вают друг друга, держат друг друга 
в нищете, в голоде и в разных тяже-

лых обстоятельствах,— произнесла 
Наталья Солженицына.— И поэтому 
день Ивана Денисовича еще не кон-
чился. И мы с вами все должны это 
помнить, смотреть вокруг себя от-
крытыми глазами, и если видим, что 
Ивану Денисовичу можно руку про-
тянуть и помочь, каждый из нас дол-
жен это делать.

Было вообще-то ясно, о чем она го-
ворила и с кем.

Когда президент шел к машине, 
я обратил внимание, как тянулся к 
нему один человек, еще один скуль-
птор. Зураб Церетели, который что-
то перестал побеждать на таких кон-
курсах… Но нет, не увидел его Вла-
димир Путин. И Зураб Церетели рас-
строился, а когда я подошел к не-
му, обрадованно достал из конверта 
большую цветную фотографию, на 
которой тоже был памятник Алек-
сандру Солженицыну. Писатель был 
исполнен необыкновенно удлинен-
ным, и особенно длинными были 
пальцы… Длиннющие такие паль-
цы, считай что щупальца, не побо-
юсь этого слова (хотя и страшнова-
то…)… И шея была тоже длинню-
щая… Ох, все тут было длиннющее. 
И памятник ведь уже установили на 

родине писателя, в Кисловодске, и 
ничего с этим нельзя было поделать.

— Почему он у вас такой длинный? 
— не удержался я.

— А он мне ведь позировал,— рас-
сказал Зураб Церетели,— и знаете, ру-
ками все время так делал (скульптор 
как-то замысловато покрутил пальца-
ми.— А. К.)… Тогда и родилось!..

Родилось, чтобы жить. И мда, уже 
не умерло.

— А тендер большой был? — спро-
сил я у Зураба Церетели, вспомнив 
рассказ Андрея Ковальчука про 71 
проект, с которым он конкурировал.

— Нет,— твердо сказал Зураб Цере-
тели.— Я без тендера.

И по-моему, он счел этот вопрос 
оскорбительным.

А теперь он остановил проходив-
шего мимо Михаила Сеславинского и 
говорил ему сейчас, что и памятник в 
Кисловодске тоже надо бы открыть, а 
то как-то странно: поставили и стоит…

А я все хотел спросить Наталью 
Солженицыну, как же ей видеть тако-
го забронзовевшего Александра Сол-
женицына после того, как она столь-
ко лет уже не видела его живого…

Но нельзя же было.
Андрей Колесников

Один день Александра Исаевича

Владимир Путин не раз виделся с Солженицыным при жизни

Президент Владимир Путин на встрече  
с новым составом Совета по правам чело- 
века (СПЧ) допустил возможность изме-
нения закона о митингах, однако отметил, 
что и в рамках действующих правил «есть 
возможность находить компромиссы».  
О необходимости внести изменения в за- 
кон заявил глава СПЧ Михаил Федотов,  
напомнив об аресте на 16 суток правоза-
щитника Льва Пономарева за репост сооб-
щения о шествии в поддержку фигурантов 
дел «Нового величия» и «Сети».

Встреча обновленного СПЧ с президентом 
прошла сразу после прощания с главой Москов-
ской Хельсинкской группы Людмилой Алексе-
евой (см. стр. 1), поэтому ее упоминали практи-
чески все члены совета. «Для Людмилы Михай-
ловны, уверен, вечная память отмечается не ме-
мориальными досками и присвоением имени 
школам, хотя об этом тоже стоит подумать, а вы-
полнением поручений, которые она диктовала 
до последнего дня»,— сказал глава СПЧ Михаил 
Федотов. Он напомнил, что в составе обновлен-
ного СПЧ Людмила Алексеева боролась за осво-
бождение 77-летнего правозащитника Льва По-
номарева. «Это заставляет вернуться к вопросу о 
совершенствовании законодательства о митин-
гах и демонстрациях и формировании культуры 
свободы собраний. Без издевательских отказов в 
согласовании, без 

”
неопознанных“ казачьих на-

гаек, но и без провокаций со стороны организа-
торов»,— заявил глава СПЧ. 

При этом он напомнил, что 31 декабря 2009 
года Людмилу Алексееву саму задержали на не-
санкционированном митинге на Триумфальной 
площади в Москве в защиту 31-й статьи Консти-
туции, которая декларирует свободу собраний. А 
уже 31 октября следующего года «она смогла най-
ти компромисс с мэрией и добиться согласова-
ния митинга на той же самой площади». Влади-
мир Путин заметил, что об изменениях закона о 
митингах «надо подумать» и «принять взвешен-
ное решение». «Вы добавили — она умела нахо-
дить компромисс. Значит, в условиях действую-
щего закона есть возможность эти компромиссы 
находить, если есть желание их искать»,— сказал 
он. По поводу Льва Пономарева президент ска-
зал, что «ему трудно» ставить под сомнение спра-
ведливость решения суда, однако пообещал дать 
поручение о проверке генпрокурору Юрию Чай-
ке. Из подготовленной ему справки он понял, что 
«речь шла о призыве к несанкционированным 
митингам». «Мы же с вами не хотим, чтобы у нас 
были события, похожие на Париж, где разбира-
ют брусчатку и жгут там все подряд? Страна по-
том погружается в условия чрезвычайного поло-
жения»,— заявил он.

Про дела «Нового величия» и «Сети» президент 
признался, что «впервые слышит» о них. «Это был 
перепост сообщения (не призыва!) о прогулке ро-
дителей детей, проходящих по двум очень сом-

нительным делам — так называемым делам 
”
Но-

вого величия“ и 
”
Сети“. Это плохие дела, Влади-

мир Владимирович, там были пытки, провока-
ции и очень тяжелые последствия для здоровья 
молодых девочек, одна из которых несовершен-
нолетняя»,— сказал Николай Сванидзе. По дан-
ным Михаила Федотова, сотрудники ФСБ приме-
няли пытки электрошокером в отношении фигу-
рантов дела «Сети». В военно-следственном управ-
лении пришли к выводу, что электрошокеры при-
менялись, но не ради пыток, а для воспрепятство-
вания побегу из микроавтобуса. По мнению го-
сподина Федотова, правоохранители боятся про-
водить проверки, когда в деле замешана ФСБ. Вла-
димир Путин возразил, что сотрудники ФСБ «не 
работают в этих автобусах», там работает Росгвар-
дия или полиция, но пообещал дать поручение о 
проверке фактов применения пыток. 

Николай Сванидзе также обратил внимание 
президента на арест историка и главы карельско-
го «Мемориала» Юрия Дмитриева. При этом он до-
бавил, что «на протяжении двух лет одна из ста-
рейших правозащитных организаций вынужде-
на работать с клеймом иностранного агента», и 
попросил дать поручение Минюсту проверить за-
конность включения «Мемориала» в реестр. 

Михаил Федотов предложил воссоздать ко-
миссию при президенте по помилованию (сей-
час свои предложения направляют в админист-
рацию президента региональные комиссии). По 
данным главы СПЧ, в 2000 году, когда комиссия 
работала, президент помиловал 12 836 человек, 
а за весь 2014 год были помилованы всего двое. 
Кроме того, СПЧ предложил президенту подумать 
над проведением амнистии к 25-летию Конститу-
ции, а 12 декабря — День Конституции — вновь 
сделать нерабочим днем. 

Обратили правозащитники внимание прези-
дента и на пытки в колониях, в связи с чем при-
звали расширить в тюрьмах систему видеонаблю-
дения, а также обеспечить доступ к ней членам 
ОНК. Президент осудил практику содержания в 
камерах СИЗО по несколько десятков человек, 
согласился с тем, что сотрудникам исправитель-
ных учреждений необходимо повысить зарпла-
ту, но с предложением разгрузить тюрьмы с помо-
щью поправок в УК, которые позволят депортиро-
вать на родину иностранных граждан, совершив-
ших нетяжкие или среднетяжкие преступления, 
отклонил. «За одно и то же деяние россиянин мо-
жет оказаться за решеткой, а иностранец просто 
отправиться на родину. Это какое наказание для 
него?» — ответил президент. 

Сам Владимир Путин обратил внимание на 
нарушения прав россиян за рубежом. Член СПЧ 
Александр Брод предложил МИДу и Обществен-
ной палате делать доклады о нарушении прав рос-
сиян и представлять их в ООН. Владимир Путин 
согласился с тем, что эту работу нужно вывести на 
«системную основу».

Екатерина Гробман

«Мы же с вами не хотим, 
чтобы у нас были события, 
похожие на Париж»
Владимир Путин пообещал СПЧ  
подумать об изменениях закона о митингах

Наталья Солженицына призналась, что даже дала скульптору рубашку мужа, чтобы тот мог что-то понять
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Под стрекот фотоаппаратов он постоял 
у гроба, аккуратно положил цветы, потом 
подошел к родственникам и сел на тот са-
мый свободный стул. Несколько секунд 
помолчал, потом наклонился к сыну пра-
возащитницы Михаилу Алексееву и на-
чал о чем-то тихо говорить. Через три ми-
нуты он встал и ушел за кулисы.

И после этого в зал хлынул поток лю-
дей с цветами — эти полчаса их держали 
на улице возле рамок. И правозащитники 
перестали молчать. Михаил Федотов со 
сцены прочитал стихотворение о белом 
ангеле. Член МХГ Валерий Борщёв, знав-
ший Людмилу Алексееву с 1970-х, груст-
но подтвердил: «Уходит эпоха. Таких, как 
Людмила Михайловна, больше нет. И не 
знаю, будут ли». Он особо отметил, что она 
«умела независимо разговаривать с влас-
тью, за что ее многие критиковали».

«Она пережила одного вождя — кро-
вавого. Потом второго, потом третье-

го,— напомнил член СПЧ Илья Шаблин-
ский.— Потом их было много…» Он сде-
лал небольшую паузу и как-то скомканно 
закончил мысль: «В общем, она много во-
ждей пережила». «Она общалась с людь-
ми из власти, потому что считала, что на 
ней лежит долг,— продолжил господин 
Шаблинский.— И без взаимодействия с 
властью она этот долг исполнить не смо-
жет. Ну и нам она завещала уметь вести 
диалог, быть корректными и думать о 
других».

Историк Александр Даниэль вспом-
нил, как англичане говорят об умерших: 
«Она присоединилась к большинству». 
И констатировал, печально посмотрев в 
зал, что «там гораздо больше наших, чем 
здесь». Из зала смотрели на него грустные 
и в основном очень пожилые люди.

В конце церемонии Михаил Федотов 
попросил собравшихся покинуть зал, 
чтобы дать возможность родственникам 
попрощаться без посторонних. На выхо-
де из Дома журналистов уже стояли поли-

цейские: они выстроились в две непро-
ницаемые шеренги, соединив катафалк 
и выход. В два часа вынесли закрытый 
гроб, операторы и фотографы кинулись 
за последним кадром. Катафалк выехал 
на бульвар, а из здания начали выносить 
венки, и это были самые странные для 
современной России сочетания надпи-
сей на траурных лентах. «Дорогой Люд-
миле Михайловне от болотников» и «От 
администрации президента России», «От 
Human Rights Watch» и «От правительст-
ва Российской Федерации».

Это без преувеличения историческое 
событие — кажется, в России больше не 
осталось другого человека, на прощание 
с которым могут приехать Владимир Пу-
тин и Алексей Навальный, Вячеслав Во-
лодин и те, кого назвали иностранными 
агентами, Сергей Кириенко и осужден-
ные по «болотному делу»… Да проще пе-
речислить тех, кого там не было.

А не было — Льва Пономарева.
Александр Черных

«Она многих вождей пережила»
с1

Конституцию нужно править лишь то-
чечно, если это нужно для «актуализа-
ции статуса органов власти, развития 
тех или иных прав», пишет премьер-
министр Дмитрий Медведев в статье 
для журнала «Закон». Она публикует-
ся к 25-летию Основного закона. Го-
сподин Медведев прогнозирует «уси-
ление судебной власти», поскольку 
только она может стать драйвером из-
менений, которые «позволят продви-
нуться к воплощению идеалов демо-
кратического государства».

В статье, которую опубликовал журнал 
«Закон» к 25-летию Конституции, Дмит-
рий Медведев прогнозирует, что Россию 
ожидает «эра судов». Он ссылается на ст. 18 
Основного закона, которая «прямо закре-
пляет, что права и свободы человека и гра-
жданина определяют смысл, содержание 
и применение законов, деятельность за-
конодательной и исполнительной влас-
ти, местного самоуправления и обеспе-
чиваются правосудием». Господин Медве-
дев отмечает, что уже «сформирована сис-
тема органов власти на федеральном, ре-
гиональном и муниципальном уровнях, 
компетенция которых четко разграниче-
на законом», а по Конституции «именно 
органы власти обеспечивают реализацию 
прав и свобод человека». Теперь же, по 
мнению премьер-министра, нужно «сде-
лать так, чтобы весь государственный ап-
парат работал не как вещь в себе, но был 
направлен на реализацию принципов 

современного демократического государ-
ства». «На следующем витке должен про-
изойти переход от концентрации на гос-
строительстве к развитию свободы чело-
века, поощрению его инициативы»,— от-
мечает Дмитрий Медведев. Он утвержда-
ет, что «усиление судебной власти» будет 
кратчайшим путем к такому результату, 
поскольку оно, «как правило, одновре-
менно влечет за собой развитие прав че-
ловека». «Именно судебная власть неиз-
бежно станет 

”
драйвером“ преобразова-

ний, которые позволят продвинуться к во-
площению идеалов демократического го-
сударства»,— уверен он.

Меры, которые потребуются для уси-
ления судебной власти, премьер не назы-
вает, но отмечает, что для продвижения к 
«идеалам демократического государства» 
противопоказаны «решительные изме-
нения текста» Конституции и тем более 
принятие новой. «Конституция в прин-
ципе должна быть вечной», а допустима 
лишь «точечная» корректировка, «направ-
ленная на актуализацию статуса органов 
власти, развитие тех или иных прав», пи-
шет Дмитрий Медведев, напоминая опыт 
правки Конституции во время его прези-
дентства. Он потребовался, напомним, 
для увеличения срока полномочий пре-
зидента (с четырех до шести лет) и депута-
тов Госдумы (с четырех до пяти лет).

«Конституция 1993 года состоялась как 

”
конституция государства“»,— сказал 

”
Ъ“ 

управляющий партнер консалтингового 

агентства «Румянцев и партнеры» Олег Ру-
мянцев, который в 1990–1993 годах был 
ответственным секретарем Конституци-
онной комиссии Верховного совета РФ, 
разработавшей один из проектов Основ-
ного закона. «Но сейчас на дворе новая 
эпоха, и стратегическая задача — сделать 
ее 

”
конституцией общества“»,— считает 

господин Румянцев, не уточняя, какие го-
сорганы или общественные силы способ-
ны решить эту задачу. «Усиление судебной 
власти» потребует реальной независимо-
сти судей, которая сейчас в немалой сте-
пени условна, сказала 

”
Ъ“ конституцион-

ный судья в отставке Тамара Морщакова. 
По ее словам, «в независимых судьях заин-
тересованы все граждане, потому что это 
единственный способ защитить свои пра-
ва». Но властные органы заинтересованы 
в независимом суде, «только когда власть 
сменяема» и нуждается в защите незави-
симого суда. Директор Института монито-
ринга эффективности правоприменения 
Елена Лукьянова сомневается, что отстро-
енная за 25 лет система власти соответст-
вует принципам демократического госу-
дарства, заложенным в Конституции, но 
ей импонирует намерение Дмитрия Мед-
ведева «усилить судебную власть». «Но для 
этого потребуется кардинальная судебная 
реформа, без которой защита прав челове-
ка невозможна,— отмечает она.— Судеб-
ную систему надо менять, она порочна по 
сути и не пригодна кадрово».

Виктор Хамраев

Дмитрий Медведев положился  
на сильную судейскую руку
Каким премьер видит развитие России  
на следующем историческом витке
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Ту-160 отработали мирные цели
Венесуэла призвала другие страны не бояться ее учений с Россией

Совместные военные учения 
 России и Венесуэлы с привлече-
нием двух ракетоносцев Ту-160 
вызвали критику со стороны США. 
Полет самолетов с авиабазы Эн-
гельс (Саратовская область) в ве-
несуэльский  аэропорт Майкетия 
госсекретарь США Майк Помпео 
назвал примером «разбазарива-
ния» государственных средств 
«двумя коррумпированными пра-
вительствами» в тот момент, ког-
да венесуэльцам не хватает денег 
на еду и медикаменты. Министр 
обороны боливарианской рес-
публики Владимир Падрино Ло-
пес, в свою очередь, отметил, 
что обе страны — «строители ми-
ра, не войны» и бояться учений 
никому не стоит.

Два стратегических ракетоносца 
Ту-160, тяжелый военно-транспорт-
ный самолет Ан-124 и дальнемаги-
стральный самолет Ил-62 воздуш-
но-космических сил России 10 дека-
бря прибыли в венесуэльский меж-
дународный аэропорт Майкетия для 
участия в совместных учениях. Их 
встретил министр обороны Влади-
мир Падрино Лопес, которому лет-
чики провели экскурсию по самоле-
там. По его словам, на учениях пла-
нируются «совместные полеты» ави-
ации. Цель, как отметил военный,— 
«подготовка к защите территории Ве-
несуэлы до последнего дюйма, ког-
да в этом появится необходимость». 
Следом господин Падрино Лопес 
добавил: «Мы будем делать это вме-
сте с нашими друзьями, потому что 
в этом мире они у нас есть».

По словам источника 
”
Ъ“ в россий-

ских органах военного управления, 
договоренность о полете пары стра-

тегических ракетоносцев Ту-160 бы-
ла достигнута во время переговоров 
министров обороны двух стран, со-
стоявшихся 7 декабря в Москве. Это 
договоренность взаимовыгодная, от-
мечает он: Каракас получает возмож-
ность продемонстрировать свою не-
зависимую военную политику, а рос-
сийские летчики не просто провели 

учебный полет, но преодолели рас-
стояние свыше 10 тыс. км, пролетев 
над Атлантическим океаном, Барен-
цевым, Норвежским и Карибским 
морями. Схожий путь экипажи Ту-
160 впервые проделали в сентябре 
2008 года, а затем в октябре—ноябре 
2013 года. «Оба ракетоносца примут 
участие в совместных маневрах вме-

сте с истребителями ВВС Венесуэлы, 
при этом в боевом порядке их при-
менение не планируется»,— добавил 
собеседник 

”
Ъ“, уточнив, что реакция 

США на эти действия была предсказу-
емо негативной.

Комментируя новости из Карака-
са, госсекретарь Соединенных Шта-
тов Майк Помпео написал на своей 

странице в Twitter: «Российский и ве-
несуэльский народы должны уви-
деть: два коррумпированных прави-
тельства разбазаривают государст-
венные средства и подавляют свобо-
ду, пока их люди страдают». Пресс-се-
кретарь Пентагона Роберт Мэннинг, 
в свою очередь, заметил, что «под-
ходы в отношении региона (латино-
американского.— 

”
Ъ“) у США и Рос-

сии различаются». Свой тезис он про-
иллюстрировал примером: «В разгар 
трагедии (гуманитарного кризиса.— 

”
Ъ“) Россия отправила в Венесуэлу 

бомбардировщики, а мы — госпи-
тальное судно». По словам господина 
Мэннинга, это доказывает, что США 
«остаются на стороне венесуэльского 
народа в важный момент».

Судно USNS Comfort на протяже-
нии последних восьми недель кур-
сирует вдоль берегов стран Цент-
ральной и Южной Америки и, в част-
ности, помогает венесуэльским бе-
женцам, которые покидают страну 
в первую очередь в связи с экономи-
ческим кризисом. Так, за год инфля-
ция в Венесуэле составила 1,29 мил-
лиона процентов. В ноябре на покуп-
ку месячного набора продуктов для 
семьи нужно 29 минимальных зар-
плат (около $800). В стране острая не-
хватка медикаментов и других това-
ров первой необходимости.

На слова Роберта Мэннинга о бе-
дах венесуэльского народа власти 
РФ не отреагировали, а вот выска-
зывание Майка Помпео пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков назвал «весьма недипломатич-
ным» и «абсолютно неуместным». 
«Всего два самолета, а у Госдепа исте-
рика. Коллеги, не надо так нервни-
чать, становитесь уже 

”
снова вели-

кими“»,— написала на своей стра-
нице в Facebook официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова. 
А Владимир Падрино Лопес в ответ 
на обвинения призвал «не бояться 
присутствия» российских самоле-
тов на венесуэльской территории. 
«Мы строители мира, не войны»,— 
подчеркнул он.

Напомним, что российские лет-
чики прилетели в Венесуэлу вскоре 
после визита в Москву венесуэльско-
го лидера Николаса Мадуро. По окон-
чании поездки он заявил о подписа-
нии контрактов с РФ на $6 млрд (Мо-
сква инвестирует в нефтяную и зо-
лотодобывающую отрасли). А Влади-
мир Падрино Лопес после встречи со 
своим коллегой Сергеем Шойгу рас-
сказал, что служба в «вооруженных 
силах Венесуэлы поднялась на соот-
ветствующий уровень» «благодаря 
поддержке РФ».

«То, что мы помогаем удержать-
ся венесуэльскому режиму на пла-
ву, очевидно,— отметил в разговоре 
с 

”
Ъ“ научный сотрудник Института 

Латинской Америки РАН Эмиль Даба-
гян и добавил: — Так как России вы-
годно проводить разведку нефти, она 
заинтересована в том, чтобы венесу-
эльский режим оставался прежним». 
Что же касается Каракаса, то для него 
сейчас крайне значимы совместные 
с РФ военные учения и прочие подоб-
ные акции: власти Венесуэлы, по сло-
вам господина Дабагяна, таким обра-
зом «хотят показать, что будут защи-
щать страну от возможной интервен-
ции Соединенных Штатов, где регу-
лярно говорят, что режим Николаса 
Мадуро нелегитимен».

Екатерина Мареева,  
Иван Сафронов

Торжественно встретив российские Ту-160, министр обороны Венесуэлы Владимир  
Падрино Лопес (второй слева в первом ряду) призвал «не бояться их присутствия»  
на территории республики   ФОТО AFP

Израиль и Россия поспорят об Иране
Возобновление военных контактов двух стран будет непростым

Российские и израильские военные 
 обсудят сегодня в Москве ситуацию 
в Сирии и в целом на Ближнем Восто-
ке. Первая подобная встреча за не-
сколько месяцев призвана возобно-
вить контакты между военными двух 
стран, пре рванные после того, как в сен-
тябре в  небе над сирийской Латакией 
был сбит российский самолет Ил-20М. 
О возвращении к прежнему взаимодей-
ствию в конце прошлой недели догово-
рились президент РФ Владимир Путин 
и премьер- министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху. Диалог будет непростым: 
 израильтяне стремятся убедить россий-
ских коллег в деструктивной роли Ирана 
в регио не и фактически получить карт-
бланш на новые атаки в Сирии.

Делегация израильских военных во гла-
ве с начальником оперативного управле-
ния израильского генштаба генерал-майо-
ром Аароном Халивой встретится с россий-
скими коллегами, представлять которых бу-
дет замначальника главного оперативного 
управления Генштаба ВС РФ генерал-майор 
Василий Трушин.

По данным израильских источников 
”
Ъ“, 

Аарон Халива должен был возглавить деле-
гацию израильских военных еще в сентя-
бре. Тогда израильтяне приехали в Москву 
с объяснениями того, что произошло в не-
бе над Латакией, когда в результате израиль-
ской военной операции в Сирии сирийские 
ПВО сбили российский самолет-разведчик 
Ил-20М. Однако РФ полностью возложила 
вину за случившееся на Израиль. В Москве 
дали понять, что визит генерал-майора Ха-
ливы не желателен.

В итоге в Россию прилетел командующий 
ВВС Израиля Амикам Норкин. После этого 
контакты на высоком уровне — как среди по-
литиков, так и среди военных двух стран — 
сошли на нет, хотя работа по разрешению 
конфликта и консультации на уровне внеш-
неполитических ведомств продолжались.

Окружение Биньямина Нетаньяху дела-
ло все, чтобы продемонстрировать: отноше-
ния с РФ остаются одним из приоритетов. До 
инцидента в Латакии израильский премьер 
неоднократно заявлял, что его переговоры 
с Владимиром Путиным по нейтрализации 

иранского влияния в Сирии полезны и эф-
фективны. Однако заявления Москвы оста-
вались подчеркнуто сдержанными. Органи-
зовать первую после инцидента встречу Вла-
димира Путина и Биньямина Нетаньяху из-
раильтянам удалось лишь в ноябре в Пари-
же в ходе торжеств, посвященных 70-летию 
с момента окончания Первой мировой вой-
ны. В силу формата мероприятия это была 
лишь встреча «на ногах». Когда пройдут пол-
номасштабные переговоры, по-прежнему не-
известно. «Четких договоренностей нет. Нуж-
но в графиках президента и премьера найти 
совпадающие даты»,— сказал вчера пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков.

В итоге пока израильской стороне при-
шлось довольствоваться согласием Москвы 
на приезд военной делегации. «С учетом то-
го, что последние два месяца сотрудничест-
во между двумя странами так или иначе про-
должалось, эта встреча не сулит резкий по-
ворот. Тем не менее факт встречи очень ва-
жен: стороны демонстрируют желание про-
должить сотрудничество»,— сказал 

”
Ъ“ стар-

ший научный сотрудник Института иссле-
дований национальной безопасности (INSS) 
Университета Тель-Авива, бывший посол Из-
раиля в Москве Цви Маген.

В опубликованном вчера заявлении Ми-
нобороны РФ говорится, что стороны плани-
руют «обсудить различные аспекты обеспе-
чения региональной безопасности на Ближ-
нем Востоке, в том числе обстановку в Си-
рийской Арабской Республике».

В канцелярии премьер-министра Израи-
ля, первой объявившей о встрече, сообщили: 
израильские военные проинформируют кол-
лег о том, как проходит операция по подры-
ву тоннелей шиитского движения «Хезболла» 
на ливано-израильской границе, а также об-
судят дальнейшую работу механизма по раз-
решению конфликта в Сирии. Для израиль-
тян это две взаимосвязанные проблемы.

В конце ноября после двухмесячного пе-
рерыва, последовавшего за инцидентом 
с Ил-20М и российскими поставками в Си-
рию ракетного комплекса С-300, Израиль 
возобновил атаки по иранским объектам на 
сирийской территории. Параллельно с этим 
на прошлой неделе Израиль объявил о на-
чале операции «Северный щит» на грани-
це с Ливаном по нейтрализации тоннелей 
«Хезболлы». На данный момент обнаруже-
но уже три тоннеля. По словам Биньямина 
Нетаньяху, израильская делегация не только 
расскажет в Москве подробности операции 
«Северный щит», но и «даст понять, что Из-
раиль считает своим правом и долгом при-
нимать меры против наращивания военной 
мощи Ирана и 

”
Хезболлы“» в Сирии, а так-

же в Ливане. «Мы будем делать все необходи-
мое, и я думаю, что это будет объяснено на-
шим российским коллегам с предельной яс-
ностью»,— подчеркнул господин Нетаньяху.

Израильтяне продолжают надеяться, что 
Россия сможет заставить Иран и его союзни-
ков уйти из Сирии, но максимум, чего пока 
смогли добиться российские военные,— от-
вода проиранских сил от израильской гра-
ницы. После инцидента с Ил-20М израиль-
тяне убеждали Москву, что Иран прикрыва-
ется российскими военными в Сирии в сво-
их целях. Однако Россия официально на это 
никак не отреагировала, по-прежнему под-
черкивая пользу от сотрудничества с Ира-
ном по Сирии.

Накануне переговоров военных делега-
ций в Москве израильские СМИ со ссылкой 
на сирийскую оппозицию сообщили, что 
в конце прошлой недели конвои «Хезболлы» 
и других шиитских группировок использо-

вали российские флаги при продвижении 
в провинциях Идлиб, Хомс и Хама, а также 
в районе Сирийской пустыни, так как боеви-
ки опасались ударов ВВС Израиля или США.

Источники 
”
Ъ“ в сирийской оппозиции 

подтверждают информацию о том, что про-
иранские группировки подняли россий-
ский флаг на большинстве своих объек-
тов и в штаб-квартире в нескольких райо-
нах в провинции Хама, в том числе в райо-
не местного аэропорта. «Это сделано в рам-
ках соглашения с российскими военными 
для защиты от израильских ударов. Взамен 
проиранские группировки обязались вы-
полнять приказы, исходящие из совместно-
го с россиянами оперативного штаба»,— ска-
зал 

”
Ъ“ один из лидеров сирийской военной 

оппозиции полковник Фатех Хасун.
По словам источника 

”
Ъ“, близкого к Ми-

нобороны РФ, на встрече стороны планиру-
ют поднять вопрос именно о действиях из-
раильских военных в Сирии безотноситель-
но ситуации со сбитым Ил-20М: именно по-
этому российскую сторону представляет за-
мначальника главного оперативного управ-
ления Генштаба ВС РФ Василий Трушин (эта 
структура отвечает за планирование приме-
нения армии), а не офицер главного штаба 
ВКС РФ. «Наша позиция изменений не пре-
терпела: хаотичное нанесение ударов изра-
ильской авиации по объектам сирийской 
инфраструктуры под надуманным предло-
гом иранской угрозы мы не можем оцени-
вать в позитивном ключе,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Именно эта мысль и будет до-

несена до наших партнеров».
Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

Президента Франции поставили в чрезвычайно неловкое положение
Объявленные им меры не удовлетворили участников акций протеста

Решение президента  Франции 
Эмманюэля Макрона ввести 
в стране «чрезвычайное эконо-
мическое и социальное положе-
ние» не удовлетворило ни участ-
ников массовых акций протеста, 
так называемых желтых жилетов, 
ни системную оппозицию. Гла-
ва государства пообещал «жиле-
там» диалог, а также четыре ме-
ры по немедленному улучшению 
ситуации трудящихся, включая 
увеличение МРОТ на €100 и пред-
ложение выплачивать «13-ю зар-
плату». В Еврокомиссии пообе-
щали тщательно следить за тем, 
как решения президента Макро-
на повлияют на экономику ре-
спублики. А «жилеты» дали по-
нять, что будут продолжать свои 
акции «до победы» — вот только 
в чем она может заключаться, по-
прежнему до конца не ясно.

Пять погибших, 1407 постра-
давших (в том числе 717 полицей-
ских) — таков итог трехнедельных 
акций протеста во Франции, о чем 
рассказал вчера глава МВД страны 
Кристоф Кастанер. Чтобы предо-
твратить дальнейшие беспорядки, 

президент, а вслед за ним и премь-
ер-министр обратились сперва к на-
роду, а затем к депутатам. Речь Эмма-
нюэля Макрона тут же прокоммен-
тировали его противники. Пред-
ставитель «Республиканцев» Надин 
Морано сказала, что предложенных 
президентом мер ее партия добива-
ется уже давно, тем самым записав 
президента в плагиаторы и посето-
вав, что он не разогнал правитель-
ство. Лидер левой партии «Непоко-
рившаяся Франция» Жан-Люк Ме-
ланшон сравнил президентские ме-
ры с подачками: «Он думал, что раз-
дача денег сможет успокоить народ-
ное восстание», в то время как боль-
шинство граждан эти меры не за-
тронут. Так что французам надо го-
товиться к новым погромам, счи-
тает господин Меланшон. А лидер 
крайне правых Марин Ле Пен счи-
тает, что президент «лишь отступил 
перед прыжком»: «Эмманюэль Ма-
крон отказался от части своих на-
логовых ошибок, но отказывает-
ся признать, что под сомнение по-
ставлена сама модель общества, ко-
торая привела его к власти,— обще-
ства дикой глобализации, недобро-

совестной конкуренции, свобод-
ной торговли, массовой иммигра-
ции, а также их социальных и куль-
турных последствий».

Между тем обращения прези-
дента к народу оппозиционные по-
литики и «желтые жилеты» ждали 
с ноября. С каждым днем они все 
больше уверяли себя и других, что 
президент не скажет ничего путно-
го. Их опасения поддерживали за-
явления министров, которые до по-
следнего отмечали, что ни повыше-
ния минимальной зарплаты, ни по-
мощи пенсионерам не будет: эко-
номика не выдержит. Так или ина-
че в понедельник вечером 13-ми-
нутную речь Эмманюэля Макро-
на в прямом эфире слушали около 
23 млн человек.

«Прежде всего я хочу объявить се-
годня режим чрезвычайного эконо-
мического и социального положе-
ния»,— заявил президент. После че-
го объявил конкретные меры: повы-
шение на €100 минимальной еже-
месячной зарплаты (аналог россий-
ского МРОТ, сейчас составляет по-
чти €1,5 тыс.); освобождение от сбо-
ров тех пенсионеров, которые полу-

чают менее €2 тыс.; отмена налога 
на доход, полученный в сверхуроч-
ные часы; предложение владельцам 
предприятий выплачивать «13-ю 
зарплату», которая также будет осво-
бождена от налогов и сборов и для 
сотрудников, и для работодателей.

«Президент республики услышал 
гнев, который ему выражали, и при-
нял необходимые меры»,— заверил 
вчера премьер Эдуар Филипп, вы-
ступая перед депутатами Нацио-
нального собрания с разъяснения-
ми по поводу предложенных главой 
государства шагов.

Однако, согласно опросам, вы-
ступление президента убедило 
лишь около половины французов. 
«Жилеты» взорвались в негодова-
нии: прибавка €100 оказалась не ав-
томатической, а вместо налоговых 
льгот для пенсионеров можно бы-
ло бы индексировать пенсии. «А по-
чему не говорит о помощи инва-
лидам? А где помощь бездомным? 
А как же помощь студентам?» — от-
мечали они. Да, теперь можно будет 
зарабатывать на сверхурочных и не 
бояться при этом перейти в менее 
выгодную налоговую категорию, 

но президенту уже напомнили, что 
такая мера была введена при прези-
денте Николя Саркози, а затем отме-
нена, когда президентом был Фран-
суа Олланд, а Эмманюэль Макрон 
занимал пост министра экономики. 
Да и «13-ю зарплату» наверняка за-
хотят платить не все руководители 
компаний. Тем более что сами «жел-
тые жилеты» всего за месяц нанесли 
огромный ущерб французской эко-
номике, так что Банк Франции уже 
понизил прогноз роста ВВП страны 
в четвертом квартале с 0,4% до 0,2%.

Красной тряпкой для «жилетов» 
стало сохранение льгот для вла-
дельцев крупных состояний. Эту 
меру президент Макрон защищал 
так: если давить предпринимате-
лей, они просто уедут, так что нуж-
но простимулировать тех, кто вкла-
дывает деньги во французскую эко-
номику. Такую логику манифестан-
ты понять не в силах. Они стали вол-
новаться, а откуда президент возь-
мет €10 млрд, в которые обойдутся 
стране реформы: «Неужели их возь-
мут с налогоплательщиков, то есть 
снова с нас?» Тем временем, как со-
общило агентство AFP, в Еврокомис-

сии уже пообещали тщательно сле-
дить за тем, как заявления прези-
дента Макрона повлияют на эконо-
мику республики.

Между тем мало кто из коммента-
торов обратил внимание на полити-
ческие меры, объявленные прези-
дентом. Он, в частности, пообещал 
обсудить реформу избирательной 
системы. Незамеченными прошли 
извинения президента и призна-
ние того, что он понимает, как труд-
но живется небогатым французам. 
Не понято и его предложение начать 
диалог с гражданами через мэров го-
родов, поселков и деревень, то есть 
нижний уровень администрации, 
выбранный населением и имею-
щий с ним постоянный контакт.

«Жилетам» же кажется, что диа-
лог должен быть «прямым». Каким 
именно, как его организовать — 
они понятия не имеют. Они требу-
ют референдумов — и не через год, 
а завтра, хотя не знают даже, что за 
вопросы из десятков своих проти-
воречивых требований выставят на 
эти референдумы.

Алексей Тарханов, Париж;  
Галина Дудина
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мировая политика

Израильтяне продолжают надеяться, что Россия 
сможет заставить Иран и его союзников уйти 
из Сирии, но максимум, чего пока смогли 
 добиться российские военные,— отвода  
проиранских сил от израильской границы



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21148,02 (−71,48)
РТС 1134,71 (−1,79)
FTSE 100 6833,04 (+111,5)

DAX 30* 10823,92 (+201,85)
DJIA* 24456,31 (+33,05)
NASDAQ Composite* 7078,87 (+58,35)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.12.18
Австралийский доллар 47,8816
Английский фунт 83,8194
Белорусский рубль** 31,3128
Датская крона* 10,1408

Доллар США 66,5022
Евро 75,6197
Индийская рупия*** 92,5699
Казахский тенге*** 17,9358

Канадский доллар 49,5878
Китайский юань* 96,3940
Норвежская крона* 78,0158
СДР 92,1361

Сингапурский доллар 48,4357
Новая турецкая лира 12,3702
Украинская гривна* 23,9870
Шведская крона* 73,3817

Швейцарский франк 67,3440
Японская иена*** 58,8177
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Уже не первый день на туристиче-
ском рынке обсуждают сложности, 
с которыми столкнулся туропера-
тор «Жемчужная река», работающий 
на единственном направлении — Ки-
тае. С конца ноября в Ростуризм на-
чали поступать сообщения туристов, 
которые столкнулись с отменой, за-
держкой или переносом рейсов 
на остров Хайнань, аннулированием 
туров и задержкой возврата средств. 
А 7 декабря авиакомпания «Ираэро» 
заявила о прекращении полетной 
программы в китайские аэропорты 
Хайкоу и Санья. Причиной стала за-
долженность «Жемчужной реки», раз-
мер которой оценивался в $2,3 млн. 
При этом авиакомпания займется 
вывозом 1,5 тыс. клиентов туропера-
тора, которые уже находятся в Китае.

На самом деле со сложностями 
«Жемчужная река» сталкивается дале-
ко не первый раз, проблемы туропе-
ратора начались буквально с момен-
та его выхода на российский рынок 

летом 2017 года. Исходно его основ-
ным партнером должна была стать 
авиакомпания «ВИМ-авиа», которая 
осенью 2017 года фактически пре-
кратила существование. После это-
го туроператор попытался наладить 
сотрудничество с Pegas Fly, но ки-
тайские власти несколько раз не со-
гласовывали перевозчику полетные 
программы. А когда рейсы все же уда-
лось пустить, стороны остановили 
совместную работу из-за финансовых 
разногласий. После этого китайские 
власти остановили полетную про-
грамму на Хайнань еще одного пере-
возчика «Жемчужной реки» — авиа-
компании АЛРОСА.

История «Жемчужной реки» в этом 
случае абсолютно неуникальна: с от-
меной согласованных полетных про-
грамм на Хайнань или задержкой по-
лучения слота сталкивались многие 
работающие на этом направлении 
туроператоры. Так, летом 2016 года 
аналогичные сложности возникли 
у компании «Русь-тур», а год назад — 
у ушедшей этим летом с рынка ком-
пании «Матрешка-тур».

В приватных беседах туроперато-
ры называют «базовой проблемой» 
согласование чартерных рейсов 
на Хайнань: местные власти часто 
либо отменяют уже согласованные 
полеты в последний момент, либо 
же просто предлагают туроператорам 
неудобные слоты. Основной причи-
ной участники рынка считают двой-
ное назначение некоторых аэропор-
тов Хайнаня: они используются и как 
гражданские, и как военные. Имен-
но сложности с формированием ста-
бильной программы полетов выну-
ждают большинство операторов из-
бегать направления. Остаются те, для 
кого организационные недостатки 
перевешивает возможность получе-
ния субсидий от местных властей. 
Как рассказывает один из собесед-
ников 

”
Ъ“ на туристическом рынке, 

за каждого привезенного на остров 
из России путешественника крупные 
игроки могут получать по $300. Одна-
ко, как показывает опыт, эти допол-
нительные средства далеко не гаран-
тируют возможность решения всех 
проблем для туристов.

правила  
игры

Сложности с созда-
нием стабильной по-
летной программы — 
основная проблема 
для туроператоров, 
отправляющих тури-
стов на Хайнань

на туристическом рынке Китая 
выясняет корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

Томографы показали отсутствие льгот 
Производители медицинских изделий готовятся к росту цен

Стоимость медицинских изделий, на-
пример приборов для УЗИ и томогра-
фов, необходимых в том числе для ре-
ализации национального проекта 
«Здравоохранение», может вырасти 
до 20%. Это произойдет, если государ-
ство не вернет производителям льго-
ту по НДС, утраченную из-за перехода 
на новый классификатор продукции.

Ассоциация международных производи-
телей медицинских изделий (Imeda; объеди-
няет 50 производителей, обеспечивающих 
80% потребности российского здравоохра-
нения в медизделиях) обратилась в Мин-
здрав с просьбой внести изменения в по-
становление правительства №1042, предус-
матривающее льготы по НДС для медицин-
ских изделий.

Принятый в 2015 году документ содер-
жал перечисление наименований кон-
кретных медизделий и соответствующие 
им коды общероссийского классификато-
ра продукции (ОКП) и товарной номенкла-
туры внешнеэкономической деятельности. 
Но в связи с отменой в 2017 году ОКП и пе-
реходом на общероссийский классифика-
тор продукции по видам экономической де-

ятельности (ОКПД2) в постановление были 
внесены изменения, дополняющие содер-
жащиеся в нем сведения о медизделиях со-
ответствующими кодами нового классифи-
катора. При этом в отношении ряда меди-
зделий в нормативном акте до сих пор от-
сутствуют коды ОКПД2, соответствующие 
действовавшим ранее кодам ОКП, следует 
из письма (копия есть у 

”
Ъ“).

В результате конечная стоимость такой 
продукции увеличивается на 18%, а в 2019 
году вырастет до 20%, пишет в своем письме 
ассоциация. Ситуация усугубляется тем, что 
количество медизделий, включенных в пе-
речень постановления, но в отношении ко-
торых не может применяться льгота из-за 
отсутствия соответствующего кода ОКПД2, 
постоянно растет. Все это приводит к возник-
новению на рынке неравных условий досту-
па к торгам для участников госзакупок, так 
как часть производителей остаются освобо-
жденными от НДС и могут предлагать более 
низкую цену, утверждают в Imeda.

В 2017 году ассоциация уже обращалась 
в Минздрав с этим вопросом, но ответа так 
и не получила. В октябре этого года первый 
вице-премьер и министр финансов Антон 

Силуанов направлял в Госдуму письмо, в ко-
тором поддержал предложения производи-
телей медизделий о внесении изменений 
в постановление. В Минздраве на запрос 

”
Ъ“ 

оперативно не ответили.
Исполнительный директор Imeda Сер-

гей Ванин считает сложившуюся ситуацию 
«классической межведомственной пробле-
мой», которую профильные министерст-
ва должны решать комплексно: «Получает-
ся, государство прописало положения, ко-
торые на деле не реализуются, и производи-
тели вынуждены доказывать федеральным 
ведомствам, что их техника является льгот-
ной». По словам господина Ванина, если 
в ближайшее время проблема не будет реше-
на на уровне министерств, ассоциации при-
дется обращаться в правительство.

Среди медизделий, лишившихся налого-
вой льготы,— приборы для ультразвуковых 
исследований, компьютерные и магнитно-
резонансные томографы. Это оборудование 
необходимо для достижения целевых пока-
зателей национального проекта «Здравоох-
ранение», разработанного Минздравом ле-
том 2018 года, говорит 

”
Ъ“ один из произво-

дителей, лишившийся льготы. В рамках про-

екта, на финансирование которого до 2024 
года выделяется 1,34 трлн руб., предусмо-
трено переоснащение федеральных и реги-
ональных онкологических и кардиологиче-
ских медицинских учреждений. Но из-за ро-
ста стоимости медоборудования на 18–20% 
государству придется нести дополнитель-
ные расходы, которые могут негативно по-
влиять на качество и объем оказания меди-
цинской помощи, добавляет собеседник 

”
Ъ“. 

Кроме этого под льготы не попали аппара-
ты искусственной вентиляции легких, им-
плантируемые сердечно-сосудистые изде-
лия, электрокардиостимуляторы и другие.

В этом году Imeda также направляла ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой и минис-
тру здравоохранения Веронике Скворцо-
вой письма, в которых критиковала проек-
ты приказов Минздрава, внедряющих обя-
зательное проведение клинических испыта-
ний с участием человека для всех медицин-
ских изделий с повышенной и высокой сте-
пенью риска, а также имплантируемых. В ас-
социации считают, что это увеличит затраты 
производителей на регистрацию медизде-
лий не менее чем вдвое.

Мария Котова

Налог пойдет по этапам
Московское имущество будет дорожать постепенно 

Мэрия Москвы согласилась сдержать темпы повы-
шения налога на имущество: в 2019 году он может 
вырасти с 1,5% до 1,6% вместо планировавшихся 2%. 
Это  позволит владельцам торгцентров и офисов сэко-
номить десятки миллионов рублей на объект, а в це-
лом по столичной недвижимости — почти 33 млрд руб.

Власти Москвы собираются установить ставку налога 
на имущество на 2019 год на уровне 1,6%, рассказал 

”
Ъ“ член 

президиума московского отделения «Опоры России» Алек-
сей Небольсин. «Рост ставки до 2%, предусмотренный Нало-
говым кодексом, будет плавным, по 0,1 процентного пункта 
в год»,— радуется господин Небольсин. Согласно действую-
щему законодательству, с 2014 года началось плавное повы-
шение ставки налога на имущества на федеральном уровне: 
сначала до 1,5%, а к 2016 году — до 2%. У регионов есть право 
устанавливать ставку в рамках этих значений, если местные 
власти не принимают отдельного решения по размеру став-
ки, то для налогообложения на следующий период применя-
ется значение, установленное на федеральном уровне Нало-
говым кодексом. То есть у мэрии была возможность опреде-
лить налог на имущество на уровне 2% два года назад, но влас-
ти города повышали ставку постепенно: с 0,9% в 2014 году 
до 1,5% в текущем году.

Вице-мэр Владимир Ефимов (курирует вопросы экономи-
ческой политики и развития города) подтвердил 

”
Ъ“, что став-

ка будет ниже 2%. «Правительство Москвы готово пойти на-
встречу предпринимателям и поддержать их, установив льгот-
ную ставку по налогу на имущество по сравнению со ставкой 
2%, предусмотренной федеральным законодательством»,— 
сообщил чиновник. Но, по его словам, размер ставки пока 
не утвержден. «Сейчас прорабатываются варианты на 2019 год 
и следующие периоды. Город сформирует возможные сцена-
рии и обсудит их с предпринимателями в начале 2019 года»,— 
добавил господин Ефимов. По его словам, с точки зрения объ-
ема выпадающих доходов город может позволить себе льгот-
ные условия для бизнеса: «Это долгосрочная инвестиция. Про-
зрачные условия для бизнеса помогают ему развиваться, что 
в итоге положительно влияет на экономику города».

Столичные предприниматели беспокоились, что 
в 2019 году их налоговые расходы могут вырасти более чем 
на 30%, если мэрия не согласится заморозить ставку и повы-
сит ее до 2%. Основания для этого были: кадастровая оцен-
ка московских объектов, на основе которой начисляется на-
лог на имущество, после переоценки в этом году оказалась 
на 10% ниже и в этом случае властям невыгодно снижать на-
логовую нагрузку. В столице в списке объектов на 2018 год чи-
слится почти 24 тыс. зданий общей кадастровой стоимостью 
8,2 трлн руб. (то есть экономия в 0,4% может быть эквивалент-
на до 32,8 млрд руб.). По итогам предыдущей оценки, сделан-
ной в 2016 году, эта сумма была на уровне 9,06 трлн руб. 

«Опора России» предупреждала, что на фоне повышения 
НДС до 20% и нестабильности экономики рост налога на иму-
щество может привести к критическим последствиям: увели-
чению ставок аренды, повышению цен на товары и услуги, 
снижению объема потребления. В зоне риска могли оказать-
ся все задействованные в торговле предприниматели — око-
ло 40% от общего числа субъектов малого и среднего бизнеса, 
работающих в разных отраслях.

По словам управляющего партнера Consul Group Сергея 
Пивоварчика, если ставка налога на имущество действитель-
но будет зафиксирована на уровне 1,6%, это окажется насто-
ящим сюрпризом для владельцев торгцентров и офисов. 
Он привел пример: компания, которая владеет семью бизнес-
центрами в Москве, заложила на выплату налога на имуще-
ство на будущий год 200 млн руб., учитывая возможное по-
вышение ставки до 2%. Ставка в 1,6% позволит снизить запла-
нированную сумму до 160 млн руб. «Так как повышение став-
ки налога относительно действующей составит всего 6,7%»,— 
подчеркнул господин Пивоварчик, отметив, что риски того, 
что ставка в 2% будет установлена раньше, чем планируется, 
все же существуют. В будущем году, добавляет эксперт, в Нало-
говый кодекс будут внесены изменения, которые обяжут все 
субъекты РФ перейти на 2-процентный налог на имущество 
от кадастровой стоимости.

Екатерина Геращенко

Экспертный совет по про-
граммному обеспечению (ПО) 
при Минкомсвязи через пол-
года планирует начать исклю-
чать из реестра отечественного 
софта продукты, базирующие-
ся на разработках иностранно-
го происхождения. Это делает-
ся в интересах заказчиков, ко-
торые находятся под санкция-
ми или могут попасть под них. 
Часть разработчиков опасают-
ся, что установленного срока 
не хватит для перехода на им-
портонезависимое ПО, кото-
рый может потребовать серь-
езных инвестиций.

В ноябре на заседании эксперт-
ного совета по российскому ПО при 
Минкомсвязи было решено поэ-
тапно отказаться от использования 
софта, базирующегося на программ-
ных продуктах иностранного про-
исхождения, «в части СУБД, серве-
ров приложений и платформ», сле-
дует из опубликованного протоко-
ла. Такие продукты не будут вклю-
чать в реестр отечественного соф-
та, попадание в который дает пре-
имущество при госзакупках. Раз-
работчикам уже включенного в ре-
естр ПО дается шесть месяцев, что-
бы привести его в соответствие с но-
вым требованием.

Изменения нужны, чтобы у «за-
казчиков, для которых важна санк-
ционная устойчивость» была воз-
можность работать полностью 
на российских технологиях, по-
ясняет член экспертного совета, 
управляющий директор «Росплат-
формы» Владимир Рубанов. Среди 

них — «все госорганы, ВПК, госкор-
порации, все, кто уже под санкция-
ми, и те, для которых риск попада-
ния велик». «Российские решения, 
жестко зависящие от внешних ино-
странных платформ, косвенно про-
должают стимулировать исполь-

зование этих платформ. Теперь 
же происходит регулирование рын-
ка в сторону интересов государства 
по укреплению цифрового сувере-
нитета. Использование иностран-
ных СУБД и прочего не запрещает-
ся, требуется лишь поддерживать 

российскую альтернативу»,— под-
черкивает господин Рубанов.

Многие иностранные вендо-
ры соблюдают экспортные огра-
ничения, запрещающие исполь-
зование ПО в определенных стра-
нах и территориях, подтверждает 
заместитель гендиректора компа-
нии «Интертраст» Александр Саве-
льев: «Если сегодня это бесплатное 
ПО работает, то завтра, после очеред-
ного обновления, может перестать 
работать в том же Крыму». Но пред-
ложенные формулировки «могут 
привести к печальным последстви-
ям» и для российских производите-
лей, предупреждает он: под форму-
лировку «ПО иностранного проис-
хождения» попадает много извест-
ных продуктов на основе свободно 
распространяемого софта. По оцен-
кам участников ассоциации «Оте-
чественный софт», реестр может 
потерять не менее 30% продуктов 
в соответствующих классах. «В рее-
стре сейчас около 5 тыс. продуктов, 
из них меньше трети не соответст-
вует новым требованиям»,— оцени-
вает член экспертного совета по рос-
сийскому ПО Илья Массух.

Гендиректор «Базальт СПО» Алек-
сей Смирнов называет инициати-
ву «внезапной». Если государство 
считает, что надо отказаться от за-
рубежных СУБД, то должно заранее 
сформулировать требования, чтобы 
их можно было учитывать в рамках 
нормального цикла разработки, ко-
торый составляет полтора-три года, 
рассуждает он. Определять единый 
срок в шесть месяцев «не совсем це-
лесообразно, так как все продукты 

имеют разную технологическую 
сложность и длительность их пере-
носа может варьироваться», согла-
сен гендиректор «ABBYY Россия» 
Дмитрий Шушкин. При этом ком-
пания уже начала оценку коммер-
ческого потенциала разработки ре-
шений, поддерживающих работу 
на российских СУБД, отмечает он.

Корпорация «Галактика» давно 
начала масштабную инвестицион-
ную программу по переводу про-
дуктов на импортонезависимые 
технологии, сообщил член ее прав-
ления Антон Мальков. Но пока нет 
даже понимания, какие платформы 
и серверы приложений считать оте-
чественными, указывает он: «Ини-
циатива должна содержать четкий 
регламент, должна быть утвержде-
на ответственная за проверку сов-
местимости организация».

Участники рынка по-разному 
оценивают стоимость перехода 
на импортонезависимое ПО. Для 
большинства продуктов она бу-
дет в пределах 10 млн руб., полага-
ет заместитель гендиректора Post-
gres Professional Иван Панченко. 
По мнению господина Смирнова, 
для отдельных участников рынка 
затраты могут достигать десятков 
миллионов долларов, а в масштабах 
отрасли — сотен миллионов. «Сто-
имость перехода не так велика, од-
нако в отдельных случаях действи-
тельно может составлять миллионы 
рублей»,— полагает Илья Массух. 
Если срок в шесть месяцев окажется 
недостаточным, его, вероятно, мож-
но будет продлить, добавляет он.

Кристина Жукова

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Российский софт отключают от заграницы
Требования к отечественному ПО ужесточают в деталях
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Подготовленные ко второму 
 чтению поправки к «антиотмы-
вочному» закону вызвали недо-
вольство банкиров. В борьбе 
с терроризмом они будут обяза-
ны сообщать о каждом факте 
снятия наличных в банкомате 
по картам банков из стран, вхо-
дящих в специальный перечень. 
Причем Росфинмониторингу 
требуется знать все подробности 
о владельце карты, что потребу-
ет значительных затрат для пере-
настройки банкоматных сетей. 
Впрочем, проект согласован 
с ЦБ, и, по мнению финразвед-
ки, регулятор знает, как решить 
эту проблему.

Во вторник комитет по финансо-
вым рынкам Госдумы рекомендовал 
ко второму чтению поправки к закону 
«О противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансированию 
терроризма». Они вводят обязанность 
для банков выявлять операции по сня-
тию наличных владельцами карт, эми-
тированных иностранными банками.

• Согласно статистике ЦБ, 
за  первое полугодие 2018 года 
в  России было совершено 6,8 млн 
 операций по снятию наличных 
по картам, выпущенным банками-
нерезидентами, на 69,5 млрд руб.
Рынок изначально негативно вос-

принял проект, но рассчитывал на его 
изменение ко второму чтению (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября). Однако внесенные 

поправки коснулись прежде всего 
уточнения понятия территории выпу-
ска карты. По словам замглавы Рос-

финмониторинга Павла Ливадного, к 
ним теперь относятся как страна, в ко-
торой расположен банк-эмитент, так и 
отдельная административно-террито-
риальная единица, обладающая само-
стоятельной правоспособностью.

Вместе с тем банкиры настаивают 
на невозможности реализации (или 
излишней дороговизне реализации) 
новаций документа. По словам заме-
стителя главы НСФР Александра На-
умова, сейчас банковские процессин-
говые системы не имеют признаков 
определения территории, где была 
выпущена карта, можно отличить 
лишь российские карты от иностран-
ных. «Страны по картам придется вы-
бирать вручную, выявляя название 
банка-эмитента и определяя его ме-
стонахождение»,— отмечает Алек-
сандр Наумов. В пресс-службе ВТБ от-
метили, что операции отдельных бан-
ков в отдельных странах технически 
распознать возможно, но сложно рас-
познать конкретную область (район) 
страны, поскольку эта информация 
указывается обслуживающим бан-
ком, что может носить субъективный 
характер.

Частично необходимую Росфин-
мониторингу информацию можно 
будет получить путем доработки сис-
тем. Как отмечают в Почта-банке, это 
касается сведений «о номере карты, 
сумме операции, месте и времени ее 
совершения». Однако, как отмечает 
сопредседатель комитета по ПОД/ФТ 
АРБ Алексей Тимошкин, «в любом 
случае банки не смогут определить 
ФИО владельца карты, поскольку дан-
ная информация при операциях по 

снятию наличных в банкомате сто-
роннего банка просто не считывает-
ся». При этом насколько быстро мож-
но перенастроить банкомат, в кредит-
ных организациях не берутся судить. 
«Сейчас в трансакции embossed name 
не передается,— отметил представи-
тель банка с большой банкоматной се-
тью.— Полагаю, можно попробовать 
доработать софт банкоматов, но уже 
сейчас очевидно, что это будет весьма 
недешево и совсем не быстро».

Смущает банкиров и то, что дан-
ные расходы по доработке софта мо-
гут быть экономически нецелесоо-
бразны. Как сообщил 

”
Ъ“ Павел Ли-

вадный, данный документ носит ха-
рактер предупреждающий, перечень 
территорий будет утверждаться и до-
водиться до сведения кредитных ор-
ганизаций строго по необходимости. 
То есть его может и не быть, если не 
возникнет соответствующих угроз. 
«Банкам придется потратиться серьез-
но на автоматизацию, для клиентов 
это обернется удорожанием услуг по 
снятию наличных, а результатив-
ность будет нулевая»,— рассуждает 
Александр Наумов.

Однако в Росфинмониторинге 
весьма скептически относятся к воз-
ражениям рынка. «Данный проект со-
гласован с ЦБ, который хорошо пред-
ставляет реальные возможности кре-
дитных организаций,— отметил Па-
вел Ливадный.— Полагаю, что при не-
обходимости Банк России выпустит 
для рынка соответствующие реко-
мендации». Вчера в ЦБ не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Вероника Горячева

На картах страны не читаются
У банкиров возникли трудности  
с антиотмывочной географиейМеры госконтроля добычи  рыбы 

в России избыточны: они меша-
ют эффективно доставлять про-
дукцию в порты, затрудняют 
оформление грузов и усложня-
ют процесс эксплуатации судов. 
К таким выводам пришли анали-
тики Высшей школы экономики 
(ВШЭ). Общие убытки отрасли 
от несовершенства регулирова-
ния могут достигать 17 млрд руб. 
в год, а меры контроля продол-
жают ужесточаться.

Анализ регуляторной политики в 
рыбопромышленной отрасли анали-
тики ВШЭ провели при содействии 
Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) с августа по де-
кабрь 2018 года. Результаты исследова-
ния 

”
Ъ“ предоставили в ВАРПЭ, уточ-

нив, что это первый подобный анализ 
для отрасли. В ВШЭ разработку доку-
мента подтвердили. Аналитики изуча-
ли вопросы конкуренции, экономи-
ческого эффекта регулирования, 
транспортной безопасности, контр-
оля и надзора и иностранный опыт. 
Всего было выявлено 55 нормативных 
правовых актов, содержащих 550 по-
тенциальных обременений для участ-
ников рынка. Наиболее распростра-
ненные проблемы связаны с достав-
кой и перегрузкой уловов, выходом в 
море и входом в порт, ветеринарным 
контролем и транспортной безопас-
ностью, следует из исследования.

Так, пишут аналитики, российские 
рыбопромышленные суда обязаны 
проходить контроль в нескольких 
пунктах при каждом входе или выхо-
де из исключительной экономиче-
ской зоны РФ как в море, так и в порту. 
Следование из района промысла в 
пункт контроля занимает до 40 часов, 
затем суда снова возвращаются в зону 
добычи, что приводит к потере време-
ни, пережогу топлива и существенно 
снижает эффективность вылова, гово-
рится в исследовании. Процедуры 
входа в порты и выхода в море в Рос-
сии могут продолжаться более суток, 
что на порядок дольше, чем в других 

странах, подтверждает заместитель 
директора УК «Норебо» Сергей Сенни-
ков. Для этого, в частности, часто тре-
буется физическое присутствие со-
трудников различных ведомств (ФСБ, 
Россельхознадзора, Таможенной служ-
бы), что затягивает процесс, поясняет 
он. Аналитики ВШЭ добавляют, что 
сроки ожидания увеличиваются во 
время путины в связи с ростом спроса 
на проверку уловов.

Ветеринарный контроль осложня-
ется различными подходами в ка-
ждом регионе, говорится в исследова-
нии. Сама процедура в ряде случаев за-
нимает до 30 дней, а ветеринарные 
сертификаты, выданные, например, 
на Дальнем Востоке, могут не призна-
ваться после транспортировки рыбы в 
Москву. Кроме того, с 2017 года в отно-
шении рыболовных судов начали рас-
ширяться и требования Минтранса, 
которые сегодня включают необходи-
мость установки рамок металлодетек-
торов, детекторов взрывчатых ве-
ществ, специальных дверей с элек-
тронными замками и пр.

По словам директора центра оцен-
ки регулирующего воздействия ВШЭ 
Даниила Цыганкова, рыбопромыш-
ленники ощущают заметный рост ре-

гуляторной нагрузки на отрасль, что 
обостряется угрозой пересмотра суще-
ствующих правил распределения квот 
на вылов. Кроме того, продолжает он, 
трактовка некоторых норм со стороны 
госорганов со временем может менять-
ся, что внезапно приводит к ужесточе-
нию правоприменения. Так, этим ле-
том погранслужба ФСБ уведомила ры-
бопромысловые компании о недопу-
стимости использования транспорт-
ных судов, принадлежащих иностран-
цам, напоминает он. По оценке ВШЭ, 
общие финансовые убытки предприя-
тий от избыточного регулирования 
превышают 16–17 млрд руб. в год.

В Росрыболовстве согласны, что 
при существующих планах развития 
рыбных портов нормативно-право-
вую базу необходимо совершенство-
вать. При этом там отметили, что пра-
вила транспортной безопасности в от-
расли соответствуют мировым стан-
дартам, но отметили, что готовы обсу-
дить отдельные вопросы с ВАРПЭ. В 
ФСБ и Минтрансе на вопросы 

”
Ъ“ не 

ответили. Представитель Россельхоз-
надзора Юлия Мелано заявила, что ис-
следование в службе пока не видели.

Указанное число потенциальных 
обременений — это колоссальная 
цифра, свидетельствующая о том, как 
далеко может зайти попытки регули-
ровать свободный рынок, констати-
рует управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский. Для 
снижения регуляторной нагрузки в 
ВШЭ предлагают применить к контр-
олю рыболовства риск-ориентиро-
ванный подход и механизм трансфор-
мации делового климата (ТДК), кото-
рый формирует Минэкономики. По 
словам господина Цыганкова, ТДК по-
зволит собирать информацию о состо-
янии контроля в отраслях в режиме 
реального времени и два раза в год 
выносить избыточные и фактически 
не работающие требования на пере-
смотр. Но, предупреждает господин 
Жарский, успех механизма будет за-
висеть от силы лоббирования.

Анатолий Костырев

Рыболовам просчитали госконтроль
Избыточное регулирование стоит отрасли 17 млрд рублей в год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Интересуется данным направлени-
ем и Тинькофф-банк, который не име-
ет отделений для клиентов, его пред-
ставители сами выезжают к ним.

В Почта-банке 
”
Ъ“ подтвердили за-

интересованность в работе с садово-
дами. «Это перспективный сегмент 
для нас как с точки зрения расчетно-
го обслуживания товариществ, так и 
предоставления услуг гражданам,— 
говорит первый зампред правле-
ния Почта-банка Георгий Горшков.— 
Одним из главных наших преиму-
ществ является широкая региональ-
ная сеть, более 80% точек банка рас-
положены в сельской местности и 
небольших городах, рядом с СНТ». В 
Сбербанке отказались от коммента-
риев, однако в ноябре банк подписал 
соглашение о сотрудничестве с Сою-
зом дачников Подмосковья. В Тинь-
кофф-банке сообщили, что изучают 
возможности для создания макси-
мально удобных условий для садо-
вых товариществ.

По словам инвестиционного стра-
тега «БКС Премьер» Александра Бахти-
на, обслуживание СНТ может быть ин-
тересно банкам как приток дополни-
тельных «дешевых» средств, от разме-
щения которых можно получать до-
ход. А регулярные расходы СНТ будут 
приносить банкам комиссионный до-
ход, добавляет он. По оценке аналити-
ка ИК «Фридом Финанс» Анастасии 
Сосновой, объем средств одного садо-
вого товарищества на счете, в зависи-
мости от размеров, может составлять 
от 500 тыс. руб. до нескольких милли-
онов. Реестра садовых товариществ в 
России нет, однако, по оценкам экс-
пертов, их более 100 тыс. Членами то-
вариществ являются более 20 млн че-
ловек. «В год СНТ могут размещать по-
рядка 200–300 млрд руб. на счетах»,— 
резюмирует господин Бахтин.

Такие суммы интересны даже 
крупным игрокам, а для небольших 
банков это особенно «лакомый кусок», 
указывают эксперты. По словам глав-
ного экономиста «ПФ Капитал» Евге-
ния Надоршина, для небольших бан-

ков это интересная возможность полу-
чить недорогую стабильную ликвид-
ность. «Для привлечения средств СНТ 
такие банки, вероятно, будут готовы 
предложить преимущества в виде на-
числения процентов на остаток на сче-
те или беспроцентного овердрафта на 
короткий срок,— поясняет он.— Но 
надежность их ниже, чем у крупных 
игроков». В случае отзыва лицензии 
вернуть средства садоводов будет пра-
ктически невозможно. Они попадут в 
число кредиторов третьей очереди. По 
данным Агентства по страхованию 
вкладов за девять месяцев 2018 года, 
процент удовлетворения требований 
кредиторов третьей очереди составля-
ет всего 22,4%. «По 217-ФЗ вопрос об от-
крытии счетов решается на общем со-
брании членов товарищества,— пояс-
няет партнер юридического бюро 

”
За-

москворечье“ Дмитрий Шевченко.— 
Таким образом, сами садоводы будут 
нести ответственность за принимае-
мые ими решения».

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Садоводам готовят банки

Российским и казахстанским 
трубникам третий год подряд 
 удается сохранять примерный 
паритет по взаимным поставкам 
бесшовных труб в рамках ЕАЭС. 
В отрасли объясняют ситуацию 
тем, что павлодарской KSP Steel 
выгодней поставлять трубы в РФ, 
чем «учитывать особенности на-
ционального ценообразования», 
а на российских трубников мест-
ные ограничения не распростра-
няются. При этом поставки РФ 
в Казахстан растут быстрее, 
чем импорт труб из страны.

Импорт бесшовных труб в РФ по-
следние годы сокращается, но в целом 
составляет около 500 тыс. тонн в год 
(5% потребления), а основным постав-
щиком выступает Казахстан с объема-
ми до 150 тыс. тонн, рассказал 

”
Ъ“ гла-

ва Фонда развития трубной промыш-
ленности (ФРТП, учрежден ОМК, ТМК 
и ЧТПЗ) Игорь Малышев. Другие круп-
ные поставщики в РФ — Украина, Ки-
тай и ЕС. При этом, по оценкам фонда, 
Казахстан является и основным им-
портером российских бесшовных 
труб с сопоставимыми объемами заку-
пок. В 2018 году общий экспорт этой 
продукции из РФ вырастет на 24%, до 
715 тыс. тонн, а на Казахстан придется 
25,4%, или 181 тыс. тонн.

«Получается такая интеграция в 
рамках ЕАЭС, тенденция развивается 
уже три года»,— отмечает господин 

Малышев. Она объясняется, по его 
словам, тем, что казахстанская KSP 
Steel в Павлодаре мощностью 270 тыс. 
тонн труб «работает с местными потре-
бителями с учетом особенностей це-
нообразования в Казахстане», а на рос-
сийских экспортеров «эти правила не 
распространяются». Поэтому KSP Steel 
выгоднее поставлять трубы на россий-
ский рынок, объясняет глава ФРТП.

Исходя из данных Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), с 2011 
по 2016 год во взаимной торговле РФ 
и Казахстана бесшовными трубами 
был сильный дисбаланс как в объе-
мах, так и в ценах. Например, в 2013 
году российские трубники нарасти-
ли экспорт в соседнюю страну в пять 
раз, до 613 тыс. тонн на $198 млн, тог-
да как импорт в РФ из Казахстана при 
росте в полтора раза составил всего 
54 тыс. тонн на $91,6 млн. Но труба из 
РФ стоила всего $323 за тонну, а казах-
станская труба для России — около 
$1,7 тыс. за тонну.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли так объяс-

няет эту удивительную разницу: что-
бы обойти импортные пошлины, ко-
торые не распространяются на постав-
ки внутри союза (тогда ЕЭС), под ви-
дом казахстанских труб в РФ везли тру-
бы из дальнего зарубежья, в частно-
сти, японской Sumitomo. «Потом ла-
вочку прикрыли, и цены выровня-
лись»,— говорит он. Это подтвержда-
ется статистикой: поставки бесшов-

ных труб из РФ в Казахстан за январь—
сентябрь 2018 года выросли на треть, 
до 141 тыс. тонн на $146,5 млн, а им-
порт из республики составил 110 тыс. 
тонн на $118,6 млн (рост на 17% в тон-
наже). Таким образом, российская тру-
ба стоила около $1,04 тыс. за тонну, ка-
захстанская — $1,07 тыс. за тонну.

По данным «Forbes Казахстан», KSP 
Steel подконтрольна гендиректору 
Эдуарду Креймеру и одному из бога-
тейших людей республики Рашиту 
Сарсенову (оценка его состояния на 
октябрь 2018 года — $735 млн). Свя-
заться с представителями компании 
11 декабря не удалось. Из России бес-
шовные трубы в Казахстан экспорти-
руют ТМК Дмитрия Пумпянского и 
ЧТПЗ Андрея Комарова. В группе ЧТ-
ПЗ, которая в 2017 году поставила в 
страну 67 тыс. тонн труб (17 тыс. тонн 
бесшовных), сказали 

”
Ъ“, что в 2018 го-

ду ожидают отгрузки в Казахстан 
135 тыс. тонн труб различного сорта-
мента, а в 2019 году планируется уве-
личить поставки за счет строительства 
газопровода «Сарыарка», на который 
нужно 260 тыс. тонн труб. В ТМК отка-
зались от комментариев. При этом по 
сварным трубам, включая трубы боль-
шого диаметра, торговый баланс од-
нозначно в пользу РФ: за январь—сен-
тябрь поставки в Казахстан составили 
188 тыс. тонн на $152 млн, импорт из 
страны — 525 тонн на $812 тыс.

Анатолий Джумайло

Трубы пошли по кругу
Россия и Казахстан извлекают доходы из взаимных поставок

Госдума одобрила во втором чте-
нии законопроект, призванный 
упростить процесс эмиссии цен-
ных бумаг. Разработка закона 
стала частью государственной 
кампании по стимулированию 
развития фондового рынка, про-
водимой в последние три года 
и в документе учтены многие 
 пожелания профучастников. 
 Однако, по их словам, чтобы 
 подстроиться под новые требо-
вания и отработать процессы, 
потребуется время.

Проектом вносятся изменения в 
закон «О рынке ценных бумаг» и не-
которые другие законодательные ак-
ты. В первом чтении документ был 
принят еще в начале этого года, одна-
ко с тех пор он претерпел существен-
ные изменения — за прошедшие ме-
сяцы комитет по финансовому рын-
ку Госдумы рекомендовал внести в 
первоначальную версию проекта 
94 поправки.

Основной смысл нововведений — 
в ускорении внутрикорпоративных 
процедур, необходимых для выпуска 
облигаций, и снятии административ-
ных барьеров. Так, законопроектом 
урегулирован вопрос о возможности 
предоставлять документы для реги-
страции эмиссии в ЦБ в электронном 
виде с электронной цифровой подпи-
сью. Определены требования к эми-
тентам, выпускающим «вечные» (без 
определения срока погашения) обли-
гации. Так, этим правом наделяются 
любые общества (не являющиеся кре-
дитными организациями), ведущие 

деятельность не менее пяти лет, кото-
рые не нарушали условий исполне-
ния обязательств по облигациям в те-
чение тех же пяти лет и имеют уро-
вень рейтинга, соответствующий на-
ивысшему уровню кредитного рей-
тинга по национальной шкале РФ. 
«Данный пункт был написан по за-
просу конкретного эмитента — РЖД. 
Вообще, таких заемщиков на россий-
ском рынке наберется не более 10–15. 
Вряд ли практика выпуска 

”
вечных“ 

бондов будет распространенной сре-
ди наших корпоратов»,— считает спе-
циалист по долговым ценным бума-
гам одного из крупных банков.

Кроме того, с эмитентов снимает-
ся обязанность размещать облигации 
в течение года после регистрации вы-
пуска облигаций. Появляется воз-
можность допуска коммерческих об-
лигаций к торгам на бирже несколь-
кими траншами без дополнительной 
регистрации, если биржей ранее был 
зарегистрирован проспект данного 
выпуска. Биржа наделяется правом 
регистрации всех выпусков облига-
ций, обеспеченных одним ипотеч-
ным покрытием, в том случае если 
хотя бы один из выпусков с этим же 
ипотечным покрытием допущен к 
публичным торгам. Эмитент же из-
бавляется от необходимости предо-
ставлять уведомления об итогах вы-
пуска. Новые законодательные тре-
бования будут действовать для лю-
бых облигаций, не конвертируемых 
в акции. Как отмечает руководитель 
департамента рынков капитала Сов-
комбанка Роберт Смакаев, законо-

проектом вносятся давно назревшие 
изменения, которые направлены на 
устранение дублирования докумен-
тов, имеющих схожую природу. Кро-
ме того, по его словам, переносится 
на уровень регулирования ЦБ значи-
тельная часть, связанная с раскрыти-
ем информации в виде сообщений о 
существенных фактах. Вместе с тем 
рынку понадобится некоторое вре-
мя, чтобы привыкнуть к изменени-
ям, считает господин Смакаев.

Ряд новых правил будет приме-
няться и в отношении акций. Так, 
появится новый тип привилегиро-
ванных акций, которые имеют при-
оритет в выплате дивидендов пе-
ред акциями других типов. Ранее 
этот пункт документа вызывал опа-
сения у институциональных инвес-
торов, напоминает директор по кор-
поративному управлению Prosperity 
Capital Management Денис Спирин. 
«Они были связаны с тем, что эти ни-
когда не голосующие акции не за-
щищены от размытия их прав путем 
конвертации, изменения прав в уста-
ве или конвертации при реорганиза-
ции общества»,— поясняет он. Но, по 
его словам, законопроект во втором 
чтении на каждый такой случай пред-
усматривает специальные оговорки, 
которые защищают дивидендные 
права таких акций от изменений.

По словам главы комитета Госду-
мы по финансовому рынку Анато-
лия Аксакова, законопроект плани-
руется принять в третьем чтении уже 
18  декабря.

Мария Сарычева

Госдума облегчила эмиссии
Упрощенный выпуск ценных бумаг  
потребует серьезной подготовки

Важно понимать,  
что объем вылова  

дикой рыбы ограничен  
и расти значительно  

уже не будет
— Илья Шестаков,

глава Росрыболовства,  
в декабре 2017 года, «РИА Новости»
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деловые новости

Российские ритейлеры фиксируют резкий 
рост спроса на смартфоны с большим экра-
ном: по сравнению с уровнем 2017 года он 
увеличился десятикратно. В основном речь 
идет об устройствах Apple, Huawei, Samsung 
и Xiaomi. Операторам выгодно продавать фа-
блеты: их владельцы, по данным МТС, потре-
бляют на треть больше интернет-трафика.

С января по октябрь 2018 года в России было про-
дано 6,2 млн смартфонов с диагональю более 5,6 
дюйма на общую сумму 150,4 млрд руб., сообщили 

”
Ъ“ в объединенной компании «Связного» и «Евросе-

ти». Продажи на 5,6 млн штук и на 128,4 млрд руб. со-
ответственно превысили результат аналогичного 
периода прошлого года. Таким образом, каждый чет-
вертый купленный в этом году смартфон в России 
считается фаблетом, отмечает ритейлер. Средняя це-
на такого устройства выросла на 10% по сравнению 
с прошлым годом и составила 27,4 тыс. руб.

Спрос на смартфоны с диагональю 5,6 дюйма вы-
рос десятикратно по сравнению с прошлым годом, 
подтверждают и в «М.Видео—Эльдорадо». Их общие 
продажи на рынке за десять месяцев составили 
6,5 млн штук и около 155 млрд руб., оценивает группа. 
В январе—октябре 94% всех продаж смартфонов-фаб-
летов в натуральном выражении пришлось на пять 
брендов: Honor, Samsung, Huawei, Xiaomi, Apple. По-
ловину всех продаж в штуках сгенерировали Honor и 
Huawei, уточняют в «Связном—Евросети». В 2018 году 
большинство флагманских моделей были выпущены 
с экраном более 5,6 дюйма, включая iPhone Xs, iPhone 
Xs Max, Samsung Galaxy S9, Honor 10, Huawei P20 Pro, 
указывают ритейлеры. По оценке МТС, за первые де-
сять месяцев 2018 года доля продаж смартфонов с раз-

мером дисплея от 5,5 дюйма выросла с 10,9% до 36,2% 
от общего объема российского рынка. Наибольшую 
долю в период с января по октябрь 2018 года по-преж-
нему занимают устройства с дисплеями от 5 до 5,5 
дюйма — 42,6% российского рынка. Однако за год их 
продажи снизились на 7 процентных пунктов. Спрос 
на гаджеты с диагональю экрана менее 5 дюймов со-
кратился до 21,1% с 37,4% годом ранее. 

Явный рост продаж устройств с экраном более 5,5 
дюйма происходит в сегменте 10–20 тыс. руб., а наи-
больший — в самой верхней ценовой категории — 
от 40 тыс. руб., отмечает директор департамента «Мо-
бильные средства связи» «Марвел-Дистрибуции» Па-
вел Вьюков. Если в первом случае наибольшую долю 
рынка занимают Samsung и Honor, то во втором 99% 
рынка в штуках и практически столько же в деньгах 
у трех производителей — Apple, Huawei и Samsung, 
отмечает он.

Увеличение спроса на фаблеты участники рынка 
объясняют популярностью цифровых сервисов и 
развлечений, в том числе онлайн-ТВ. Владельцы гад-
жетов с дисплеями диагональю от 5,5 дюйма потре-
бляют на 35% больше интернет-трафика, чем пользо-
ватели устройств с экранами менее 5 дюймов, ука-
зывают в МТС. Смартфоны с дисплеем более 5,5 дюй-
ма начали выпускать лидеры рынка и тем самым за-
дали тренд, отмечает Павел Вьюков: «Также появи-
лась возможность уменьшить рамки без изменения 
габаритов смартфонов, а значит, предложить экран 
большей площади, не ухудшая эргономичность 
устройства». Эти факторы останутся актуальными в 
ближайшем будущем, что позволяет ожидать даль-
нейший рост продаж фаблетов, заключает он.

Юлия Тишина

Смартфоны показали 
диагональный рост
Продажи устройств с большими экранами выросли в разы

Как указано в иске украинской ком-
пании, сотрудник Blue Stream показал 
судебному приставу реестр акционе-
ров компании, в котором фигуриро-
вал «Газпром», прежде чем «менеджер 
компании выхватил бумагу из рук 
пристава». Остальные шесть компа-
ний отказались показывать реестр, а 1 
июня пять из них (кроме South Stream 
Transport) дали показания в суде, со-
гласно которым «Газпром» не является 
их акционером.

Что касается South Stream Transport, 
то 100% акций компании были переве-
дены из прямого владения «Газпрома» 
на его дочернюю «Газпром трансгаз 
Краснодар». Как утверждают юристы 
«Нафтогаза», это произошло за день до 
того, как суд Амстердама вынес реше-
ние об аресте активов «Газпрома» в 
стране. В итоге «Нафтогазу» не удалось 
арестовать другие активы «Газпрома» в 
Нидерландах, помимо доли в «Голубом 
потоке», поскольку украинская компа-
ния достоверно не знает новых собст-
венников прочих компаний, а владе-
лец South Stream Transport находится в 
российской юрисдикции. Согласно от-
четности «Газпрома» за третий квартал, 
владельцы прочих его структур в Ни-
дерландах — компании группы «Газ-
пром», зарегистрированные в РФ.

«Аресту имущества нидерландских 
компаний и обращению на него взы-
скания мешает то, что 

”
Газпром“ не 

владеет ими напрямую, решение Сток-
гольмского арбитража в пользу 

”
На-

фтогаза“ вынесено против конкретно-
го юрлица, и арестовать можно только 
его имущество»,— поясняет партнер 
адвокатского бюро ЕМПП Мерген До-
раев. Он отмечает, что, если оператор 
«Турецкого потока» принадлежит рос-

сийской структуре «Газпрома», для об-
ращения взыскания на ее имущество 
нужно идти в российский суд, чего 
«Нафтогаз» делать не хочет. Это под-
тверждает и заявление юриста «Нафто-
газа» в поданных в суд Техаса докумен-
тах: «Учитывая тесную связь между 

”
Газпромом“ и РФ, 

”
Нафтогаз“ в рам-

ках дела о взыскании своих потерь за-
висит от тех активов 

”
Газпрома“, кото-

рые остаются за пределами РФ».
Теперь «Нафтогаз» готовит новый 

иск к «Газпрому» в Нидерландах, требуя 
признать, что передача акций South 
Stream Transport российской структуре 
— попытка должника вывести активы 
из-под ареста. «Газпром», согласно мате-
риалам, поданным «Нафтогазом» в суды 
Техаса, утверждает, что передача акций 
была частью давно запланированной 
реструктуризации. «Нафтогаз» пытается 
оспорить это и хочет найти доказатель-
ства в документах GM&T USA и DeGolyer 
& MacNaughton. По мнению юристов 
«Нафтогаза», если реструктуризация го-

товилась давно, то эти две компании 
должны быть уведомлены о ней.

Арест акций South Stream Transport 
имеет как экономическое, так и симво-
лическое значение. Украинцы особен-
но усердно охотятся на бумаги проект-
ных компаний «Турецкого потока» и 
«Северного потока-2», поскольку эти 
газопроводы позволят «Газпрому» ми-
нимизировать транзит газа через Укра-
ину. Пока «Нафтогазу» не удалось аре-
стовать акции этих проектных компа-
ний. Но «Газпром» дал суду Лондона 
обязательство не отчуждать акции про-
ектной компании «Северного пото-
ка-2» Nord Stream 2 AG (они в британ-
ской юрисдикции, так как заложены у 
долгового агента Glas Trust в рамках 
проектного финансирования). А по ре-
шению суда Швейцарии «Газпром» не 
может получать выплаты от Nord 
Stream AG (оператор первого «Север-
ного потока») и Nord Stream 2 AG.

Мерген Дораев отмечает, что «для 
каждого подобного иска должны быть 
серьезные основания, истцу нужно бу-
дет обосновать, в связи с чем запраши-
ваются сведения, и доказать, что он 
имеет право на такой иск и вправе по-
лучить информацию». Правильный от-
ветчик для иска о раскрытии информа-
ции — сам «Газпром», но «Нафтогаз» не 
хочет обращаться в российские суды, 
добавляет юрист. По его мнению, 
DeGolyer & MacNaughton будет возра-
жать против раскрытия информации, 
поскольку связана требованиями кон-
фиденциальности. Более того, уточня-
ет юрист, если раскрытие приведет к 
убыткам для «Газпрома», это создает 
риск иска от газовой компании к само-
му аудитору, поэтому «тот будет серьез-
но защищаться в суде.

Юрий Барсуков,  
Анна Занина

«Нафтогаз» рассчитывает  
на техасское правосудие

Продажи подержанных автомобилей в РФ 
по итогам января—ноября показали рост 
на 2,7%. Но в прогнозах на 2019 год участники 
рынка расходятся. Одни ждут положительной 
динамики на фоне смещения спроса с первич-
ного рынка из-за увеличения цен, другие — па-
дения продаж из-за повышения срока владе-
ния автомобилем.

По данным «Автостата», за январь—ноябрь рынок 
легковых автомобилей с пробегом вырос в РФ на 
2,7%, почти до 5 млн штук. В ноябре продажи росли 
на 2,8%, до 474,2 тыс. машин. В целом за осень дина-
мика в сегменте была положительной, но в сентябре 
продажи росли значительно медленнее — только на 
0,2%, до 469,3 тыс. штук, а в октябре — сразу на 9%, до 
515,7 тыс. штук.

Спад продаж в ноябре показали модели лидера вто-
ричного рынка Lada — на 3,9%, до 121,4 тыс. машин, 
остальные модели топ-10 остались в плюсе. Так, на 
4,2%, до 51,7 тыс. штук, выросли продажи поддержан-
ных Toyota, реализация Nissan увеличилась еще зна-
чительнее — на 9,2%, до 26,8 тыс. штук. Продажи 
Hyundai на вторичном рынке выросли на 11,5%, до 
24,1 тыс. штук. Самый большой рост в сегменте пока-
зала Kia — на 16,8%, до 21,7 тыс. штук. 

Самым популярным подержанным автомоби-
лем, несмотря на падение продаж на 5,3%, до 
12,7 тыс. штук, остается Lada 2114. Реализация самой 
популярной иномарки с пробегом Ford Focus в ноя-
бре, наоборот, увеличилась на 6%, до 12,1 тыс. ма-
шин. Продажи остальных б/у иномарок в прошлом 
месяце также росли: наиболее активнее поднялись 
продажи Kia Rio (на 20,4%, до 8 тыс. штук) и Hyundai 
Solaris (17,6%, 8,8 тыс. штук). В «Автостате» отмечают, 
что эти модели уже долгое время держатся в лидерах 
продаж среди новых машин, а теперь они массово 
выходят и на вторичный рынок.

Глава департамента продаж автомобилей с пробе-
гом ГК «Автоспеццентр» Сергей Янчук отмечает, что 
парк Hyundai Solaris и Kia Rio пока все же недостаточен 

для того, чтобы в ближайшее время стать лидером вто-
ричного рынка, «но это возможно в пятилетнем гори-
зонте». В целом рынок б/у автомобилей продолжит ра-
сти, полагает господин Янчук, в том числе за счет сме-
щения спроса с рынка новых машин на фоне ожидае-
мого роста цен при повышении НДС с 1 января до 20%.

Гендиректор CarPrice (онлайн-аукцион) Денис Дол-
матов добавляет, что рост цен на первичном рынке не 
повлияет на автомобили старше трех лет (по данным 
компании, на них осенью приходилось почти 89% вто-
ричного рынка), поскольку их цена зависит от состоя-
ния, пробега и числа владельцев. Кроме того, в компа-
нии полагают, что вторичный рынок продолжает ста-
реть и помимо сокращения предложения трехлеток 
на 3,3 процентного пункта (п. п.), до 11,2%, в структуре 
рынка становится меньше машин возрастом 4–6 лет 
(на 5,28 п. п., до 28%). В CarPrice связывают такую дина-
мику с увеличением срока владения.

Об увеличении срока владения автомобилем го-
ворит и директор филиала «Авилон-Трейд» Юрий 
Елистратов, сейчас он составляет более 5 лет против 
2,5–3 лет до 2014 года. По его прогнозу, на этом фоне 
и в целом из-за снижения покупательной способно-
сти вторичный рынок в 2019 году покажет спад, но 
число дилерских сделок по б/у машинам продолжит 
расти примерно на 20–25%. Но, по данным «Автоста-
та», средний срок владения автомобилем стабилизи-
ровался и в январе—ноябре, как и годом ранее, со-
ставил 4,8 года. Минимальный период владения, со-
ставляющий три года, фиксировался в 2008 году, под-
считали в «Автостате».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» обращает 
внимание, что продажи на вторичном рынке активно 
растут на фоне снижения темпов роста продаж новых 
автомобилей. Ожидать падения рынка новых машин, 
по его словам, не стоит, аналитик дает прогноз в 5–6% 
роста на 2018 год. В такой ситуации, отмечает он, реа-
лизация машин с пробегом останется примерно на те-
кущем уровне.

Ольга Никитина

Автомобили наращивают пробег
Рынок подержанных машин продолжает рост

Оператор спутникового ТВ «Ори-
он» запустил услугу HbbTV, пред-
полагающую использование ин-
терактивных сервисов поверх 
 традиционного вещания. На рос-
сийском рынке технологию уже 
протестировали «Первый канал», 
«Матч ТВ» и «СТС Медиа». Участни-
ки рынка надеются, что сервис 
можно будет использовать для 
продажи рекламы, но его охват 
 пока минимален.

Оператор спутникового ТВ «Орион» 
запустил для телеканалов услугу HbbTV 
(Hybrid Broadcast TV), которая позволяет 
объединить линейное вещание с инте-
рактивными сервисами: голосования-
ми, информацией о программах, интер-
нет-магазинами и рекламными вставка-
ми, сообщили в компании. Там полага-
ют, что смогут подключить к услуге око-
ло 30 каналов.

На российском рынке технологию 
уже протестировали «Первый канал» и 
«Матч ТВ». «Первый» тестировал сервис 
в программах «Голос», «Давай поже-
нимся» и «Кто хочет стать миллионе-
ром», предлагая зрителям различные 
голосования. «Матч ТВ» во время чем-
пионата мира по футболу показывал 
через HbbTV информацию об играх. В 
апреле 

”
Ъ“ сообщал, что продажи инте-

рактивной рекламы с помощью HbbTV 
тестирует холдинг «СТС Медиа», парт-
нером которого стал «Вымпелком». Со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

уточняет, что вещатель готов подклю-
чать услугу в 2019 году. В телекомпани-
ях вчера не стали комментировать раз-
витие технологии.

Операторы ТВ пока осторожны в про-
гнозах развития технологии. В «Ростеле-
коме» планируют внедрение HbbTV, но 
указывают, что пока рынок не сформи-
рован: нужны контент, функционал и 
механизмы монетизации. В МГТС отме-
чают, что технология нова для рынка и 
прогнозировать ее коммерческий успех 
сложно, хотя будущее отрасли действи-
тельно за интерактивом. В «Вымпелко-
ме» готовы внедрить HbbTV массово, но 
только если у рекламодателей и вещате-
лей повысится интерес. Пока использо-
вание сервиса — это единичные случаи, 
признают в компании.

Всего в России с HbbTV совместимы 
более 1,2 млн устройств, включая теле-
визоры LG, Sony и Philips. Телевизоры 
Samsung в России пока не поддержива-
ют технологию, но вендор готов обно-
вить прошивку в ближайшее время, 
уточняет собеседник 

”
Ъ“ на рынке.

Сегмент b2b-услуг становится для 
операторов приоритетным из-за пре-

кращения естественного роста рынка 
платного ТВ, отмечают в «Орионе». По 
данным Telecom Daily, число абонентов 
платного ТВ в январе—июне 2018 года 
выросло на 2% к аналогичному периоду 
прошлого года, до 42,5 млн. Количество 
подключений в первом квартале было 
наименьшим за десять лет.

Интерактивная реклама на Smart 
TV нацелена на достижение тех же по-
казателей, что и интернет-реклама: на-
пример пользователь должен оставить 
заявку на звонок консультанта или за-
полнить анкету на сайте рекламодате-
ля, поясняет заместитель гендиректо-
ра Segmento Александр Куликов. Но 
для рекламодателей такой инстру-
мент является, скорее, дополнитель-
ным, поскольку возможности тарге-
тинга ограниченны, указывает он, в 
основном Smart TV смотрят сразу не-
сколько человек.

Директор по маркетинговым техно-
логиям OMD OM Group Сергей Ефимов, 
напротив, считает, что формат «будет 
очень востребован» и в ближайшее вре-
мя станет новым источником доходов 
для ТВ-рынка. По его словам, группа в 
течение года уже провела несколько 
успешных тестовых рекламных кампа-
ний, хотя охват их пока ограничен.

Елизавета Макарова

Эфир накроют рекламой
«Орион» запустил технологию HbbTV

с1

Они («Газпром».— 
”
Ъ“)  

нам должны примерно 
$2,7 млрд, «накапало»  

больше $100 млн процентов
— Андрей Коболев,

глава «Нафтогаза Украины»,  
о решении Стокгольмского арбитража,  

26 октября
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первые лица

Shell, один из крупнейших ино-
странных инвесторов в россий-
скую нефтегазовую отрасль, 
рассматривает вхождение в но-
вые проекты в стране. О том, 
какие активы интересны кон-
церну, строительстве третьей 
очереди завода по сжижению 
газа «Сахалина-2» и увеличении 
мощности проекта «Балтий-
ский СПГ», 

”
Ъ“ рассказал предсе-

датель Shell в России Седерик 
Кремерс.

— Shell и «Газпром» уже несколько 
лет не могут продвинуться в пере-
говорах по проекту строительст-
ва третьей очереди СПГ-завода 
«Сахалина-2». В чем проблема?
— Думаю, с технической точки зре-
ния проект развивается очень хоро-
шо и продвигается в соответствии с 
графиком. В феврале мы полностью 
подготовили всю техническую до-
кументацию и получили одобрение 
от Главгосэкспертизы. Но нужно по-
лучить достаточную степень уве-
ренности по вопросу поставок газа 
на завод, и вопрос не решен, мы на-
ходимся в процессе коммерческих 
переговоров. Пока этого не прои-
зошло, мы не можем двигаться 
дальше и принимать окончатель-
ное инвестрешение.
— Как должна выглядеть ресурс-
ная база проекта?
— Если мы говорим о строительстве 
третьей очереди завода, которая бу-
дет работать в течение 25 лет, нужно 
смотреть не только на ресурсы, необ-
ходимые для ее работы, но на весь 
проект в целом. Газ может прийти из 
трех источников. В первую очередь 
это существующие запасы Sakhalin 
Energy (оператор «Сахалина-2».— 

”
Ъ“), но они в основном будут на-

правлены на обеспечение работы 
двух первых очередей завода. Для их 
загрузки в долгосрочной перспекти-
ве мы также смотрим на ресурсы «Са-
халина-3», которыми обладает «Газ-
пром». И третий источник — газ кон-
сорциума «Сахалин-1». Чтобы в дол-
госрочной перспективе обеспечить 
загрузку трех очередей, нам нужен 
газ из всех этих трех источников.

— Какой объем газа нужно гаран-
тировать, чтобы принять инвес-
трешение по третьей линии «Са-
халина-2»?
— Технологический концепт треть-
ей очереди предполагает, что у нее 
будет операционная синергия с пер-
выми двумя. Исходно по проекту 
объем производства на каждой оче-
реди составлял около 5 млн тонн СПГ 
в год. Но благодаря оптимизации ра-
боты завода в последние годы мы 
производим более 11 млн тонн СПГ в 
год на первых двух очередях. Если 
мы возьмем мощность очереди 
5 млн тонн, это примерно эквива-
лентно 7 млрд кубометров газа. Так 
что если мы говорим о заводе цели-
ком, состоящем из трех очередей, то 
с учетом оптимизации нам нужно 
около 21–24 млрд кубометров в год. 
Это совокупный объем, который тре-
буется получать из трех названных 
источников.
— Есть ли у вас понимание, ког-
да вы можете достигнуть согла-
шения с «Сахалином-1» по по-
купке газа?
— Речь идет о коммерческом согла-
шении: оно будет достигнуто, когда 
мы договоримся. (Улыбается.) В рам-
ках консорциума «Сахалин-2» мы до-
говорились с другими акционерами 
— «Газпромом», Mitsubishi и Mit-
sui,— что к концу первого квартала 
2019 года подведем общий итог этих 
дискуссий, оценим ситуацию и бу-
дем думать, как нам двигаться даль-
ше. С этой точки зрения конец пер-
вого квартала — это, можно сказать, 
дедлайн в отношении переговоров с 
«Сахалином-1».
— Какие варианты вы рассматри-
ваете, если вам не удастся догово-
риться с консорциумом «Саха-
лин-1»?
— Необходимо оценить общие запа-
сы на Сахалине — сколько газа есть, 
какие обязательства приняты, сколь-
ко требуется для внутреннего рын-
ка, сколько — для поставок по трубо-
проводу в Китай (по состоянию на 11 
декабря контракт «Газпрома» с CNPC 
еще был не подписан.— 

”
Ъ“). Все это 

необходимо проанализировать, что-
бы оценить, хватает ли газа для тре-
тьей очереди. Как я уже сказал, сегод-
ня мы в Shell не верим, что без газа 
консорциума «Сахалин-1» у нас будет 
достаточно ресурсов для третьей оче-
реди завода СПГ. В конце первого 
квартала мы обсудим, если ли дру-
гие источники, которые могут заме-
нить этот объем — возможно, решим 

начать новые геологоразведочные 
работы, чтобы найти ресурсы.
— Рассматриваете ли вы сотруд-
ничество с «Газпром нефтью» по 
нефтяным месторождениям, от-
крытым на Аяшском блоке «Саха-
лина-3»?
— Мы заинтересованы в разработке 
как газовых, так и нефтяных ресур-
сов Сахалина. У нас уже были «зонди-
рующие» обсуждения с «Газпром 
нефтью» по Аяшскому участку и Бау-
тинской структуре. Эта область по-
тенциально интересна для Shell на 

будущее. Но, конечно, это всегда во-
прос желания обеих сторон, а также 
коммерческих условий.
— Рассматриваете ли вы участие 
в разработке Тазовского место-
рождения «Газпром нефти» на 
Ямале?
— У нас с «Газпром нефтью» есть 
очень успешная совместная компа-
ния «Салым Петролеум Девелоп-
мент» (SPD). Я очень рад этому парт-
нерству, это действительно пример 
того, как каждая из компаний при-
вносит в проект свои сильные сторо-
ны. Поэтому мы стремимся расши-
рить сотрудничество в Западной Си-
бири, используя SPD как основу. Мы 
создали с «Газпром нефтью» компа-
нию «Ханты-Мансийский нефтегазо-
вый союз» и сейчас рассматриваем 
несколько месторождений в регио-
не, которые могут быть внесены в 
это СП. Пока мы не завершим пере-
говоры, я не буду говорить, о каких 
месторождениях идет речь, но вы 
вправе предположить, что Тазовское 
месторождение входит в их число.
— Как продвигается ваш другой 
проект с «Газпромом» — «Балтий-
ский СПГ»?
— Мне очень нравится этот проект. 
Мы уже говорили, как важно быть 
конкурентоспособным на нынеш-
нем рынке СПГ и иметь конкурент-
ные затраты по сравнению с други-
ми проектами в мире. Мы сравни-
вали «Балтийский СПГ» с проекта-
ми по сжижению в США, располо-
женными в Мексиканском заливе. 

Оценивая стоимость сырьевого га-
за, инвестиционные и операцион-
ные затраты на его сжижение и 
транспортировку, мы пришли к вы-
воду, что мы можем доставить газ с 
«Балтийского СПГ» на целевые рын-
ки дешевле, чем заводы в Мекси-
канском заливе.
— На какие рынки?
— Европа не будет главным целевым 
рынком «Балтийского СПГ», хотя 
часть объемов может туда попасть: 
так работает рынок, есть периоды 
высокого спроса и т. д. Но основны-
ми целевыми направлениями могут 
стать Западная Африка, Ближний 
Восток и южная Азия — Индия, Па-

кистан. Там газ с «Балтийского СПГ» 
будет более конкурентоспособным, 
чем СПГ из Мексиканского залива. 
Только при поставках дальше на вос-
ток американский СПГ, возможно, 
сможет конкурировать за счет более 
короткого транспортного плеча че-
рез Панамский канал.
— Когда вы говорите о сравнении 
с проектами в США, речь идет о 
«старых» проектах, которые уже 
запущены или строятся, или о 
«новой волне»?
— О «новой волне». Нужно сравни-
вать проекты, которые имеют похо-
жие сроки запуска и конкурируют 
друг с другом за контракты с потре-
бителями.
— Когда вы ожидаете запуск «Бал-
тийского СПГ»?
— Сейчас мы работаем над pre-FEED, 
затем нам нужно будет завершить 
FEED, провести тендеры, принять 
инвестрешение, а строительство мо-
жет занять четыре-пять лет. Я бы ска-
зал, запуск возможен в середине 
2020-х годов.
— Если я спрошу об оценке инвес-
тиций в этот проект…
— То я скажу, что проект очень кон-
курентоспособный. (Улыбается.) В 
России обширные запасы газа, он 
конкурентоспособен по цене даже 
при сравнении с ценой на Henry Hub 
(бенчмарк стоимости газа в США.— 

”
Ъ“), и мы уверены, что сможем по-

строить завод за те же деньги, что и 
проекты в Мексиканском заливе.
— При маркетировании СПГ пла-
нируете ли вы продавать газ в 
портфель акционеров?
— Разумеется, в конечном счете СПГ 
будет продан конечным потребите-
лям. Какую роль в этом процессе бу-
дут играть акционеры, еще обсужда-
ется, поскольку рынок СПГ устроен 
немного по-разному в разных гео-
графических регионах.
— Какой объем СПГ вам нужно 
законтрактовать, чтобы при-
нять инвестрешение по «Балтий-
скому СПГ»?
— С этим объемом производства 
Shell будет чувствовать себя ком-
фортно даже без долгосрочных кон-
трактов. Конечно, каждый акционер 
проекта будет оценивать этот аспект 
самостоятельно. Мы верим, что в 
долгосрочной перспективе рынок 
СПГ будет ликвидным, и у нас есть 
большой по объему портфель раз-
личных проектов. Так что мы могли 

бы принять инвестрешение по «Бал-
тийскому СПГ» даже без заранее за-
контрактованного на долгий срок 
определенного объема.
— Какую долю в капитале «Бал-
тийского СПГ» Shell хотела бы по-
лучить?
— Мы договорились с «Газпромом» 
не раскрывать эту информацию. Мо-
гу только сказать, что мы хотим полу-
чить существенную долю. С учетом 
того, что, как вы знаете, «Газпром» за-
являл о планах привлечь в проект и 
других партнеров, можно примерно 
представить себе возможную конфи-
гурацию такого партнерства. «Газ-
пром» подписал меморандум о взаи-

мопонимании по «Балтийскому 
СПГ» с одной из японских компаний 
(Mitsui.— 

”
Ъ“) из тех, с кем мы хоро-

шо знакомы по другим проектам. С 
такими партнерами мы будем рады 
совместно работать.
— Вы по-прежнему планируете 
построить завод исходя из мощ-
ности 10 млн тонн СПГ в год?
— Мы хотели бы построить завод 
большей мощности. Мы считаем, 
что с учетом последних технологиче-
ских решений в отрасли, роста мощ-
ности турбин и т. д. более эффектив-
ным будет завод на 13 млн тонн в год. 
Тогда мощность каждой из двух оче-
редей может составить 6,5 млн тонн. 
Shell недавно приняла инвестреше-
ние по заводу СПГ в Канаде, где будут 
применены сходные по мощности 
очереди — 6,5–7 млн тонн в год.
— «Газпром» планировал при-
влечь российских производите-
лей к поставкам оборудования 
для «Балтийского СПГ». О каком 
оборудовании может идти речь?
— Да, это одна из наших стратегиче-
ских целей при реализации проек-
та — максимизировать долю рос-
сийского контента, в том числе и в 
плане технологических решений. В 
2018 году мы с «Газпромом» подпи-
сали рамочное соглашение о созда-
нии совместной технологической 
компании — не только для этого 
проекта, но и для будущих СПГ-про-
ектов. При проектировании и стро-
ительстве «Балтийского СПГ» мы 
планируем преимущественно ис-
пользовать российские нормы, тех-
нические стандарты и специфика-
ции оборудования. Таким образом 
мы устраняем одно из основных 
препятствий для участия россий-
ских поставщиков, ведь обычно в 
мире заводы СПГ строятся на базе 
международных стандартов и тре-
бований к оборудованию.

Мы рассчитываем, что наш под-
ход позволит многим российским 
производителям быть более конку-
рентоспособными в тендерах, а ис-
пользование российских материа-
лов и оборудования поможет сни-
зить стоимость строительства. Для 
этого, конечно, потребуется огром-

ная работа. Вместе с «Газпромом» мы 
составили список примерно из 500 
потенциальных российских постав-
щиков и уже вступили в диалог с не-
которыми из них. Это очень большая 
и важная часть подготовки к проек-
ту, которая, возможно, не очень вид-
на со стороны.
— Рассчитываете ли вы, что рос-
сийские поставщики могут пре-
доставить критическое оборудо-
вание: теплообменники, ком-
прессоры, газовые турбины?
— Мы разделили все на три катего-
рии. «Зеленая категория» — это ма-

териалы и оборудование, которое, 
как мы считаем, российские произ-
водители смогут поставить, если 
мы используем правильную страте-
гию по техническим стандартам и 
нормам. «Желтая категория» — обо-
рудование, производство которого 
может быть локализовано в РФ са-
мими международными произво-
дителями или через создание СП. И 
«красная категория», соответствен-
но, это оборудование, для которого 
мы не видим реальной возможно-
сти локализации в сроки строи-
тельства завода. Но в целом мы уве-
рены, что в рамках «Балтийского 
СПГ» сможем достичь рекордного 
для подобных проектов уровня ис-
пользования российских материа-
лов и оборудования — более 75% по 
стоимости.
— Shell участвует в проекте «Се-
верный поток-2» как финансовый 
инвестор. Другие европейские 
участники — крупные покупате-
ли газа «Газпрома», в отличие от 
Shell. Зачем Shell этот проект?
— В первую очередь мы коммерче-
ская компания, и мы инвестируем 
или участвуем в проектах, если ви-
дим экономический смысл. Страте-
гически это вопрос о том, каким мы 
видим европейский энергетиче-

ский рынок в долгосрочной пер-
спективе. Идет конкуренция между 
источниками энергии, перед Евро-
пой стоит задача увеличения доли 
возобновляемых источников в 
энергобалансе. В то же время неко-
торые страны ЕС уже обозначили 
цели и сроки по существенному со-
кращению или запрету использова-
ния угля. Учитывая рост возобнов-
ляемых источников и сокращение 
использования угля, мы ожидаем, 
что потребление газа в Европе будет 
сохраняться примерно на текущем 
уровне. При этом своя добыча газа в 
Европе снижается, например, есть 
вопросы относительно ее долгос-
рочных перспектив в Великобрита-
нии, Норвегии и моей родной стра-
не — Нидерландах. Так что в итоге 
импорт газа в Европу должен выра-
сти, а Россия показала себя очень 
надежным поставщиком. Если по-
смотреть с точки зрения европей-
ских потребителей, то наличие «Се-
верного потока-2» не обязывает их 
покупать российский газ, а лишь да-
ет такую возможность, если будет 
обеспечена привлекательная цена 
и необходимый уровень надежно-
сти поставок.
— Планирует ли Shell заключить 
долгосрочные контракты с «Газ-
промом» по покупке газа с постав-
кой по «Северному потоку-2»?
— Мы регулярно рассматриваем все 
долгосрочные возможности на рын-
ке газа. Вы знаете, что на европей-
ском рынке мы активно занимаемся 
маркетингом газа и трейдингом. Так 
что да, мы можем рассмотреть подоб-
ную возможность. Мы постоянно 
оцениваем наш портфель поставок в 
целях его оптимизации.
— В США постоянно делаются за-
явления о возможности введения 
санкций против «Северного пото-
ка-2». Какие меры могли бы со-
здать риски для проекта?
— Прокладка морской части газо-
провода уже началась. Так что, учи-
тывая, в какой стадии находится 
проект, он, по всей вероятности, бу-
дет завершен. Не думаю, что имеет 
смысл обсуждать гипотетические 
ситуации. У нас есть контрактные 
обязательства как у финансового ин-
вестора, которые мы продолжаем 
выполнять в полной мере. Никаких 
санкционных ограничений на наше 
участие в проекте сейчас нет. Если 
ситуация изменится, нам нужно бу-
дет оценить, как это может отразить-
ся на проекте и его завершении.
— У Shell в России около 300 АЗС и 
есть планы увеличить их число. 
Насколько?
— У нас сейчас почти 45 тыс. запра-
вочных станций по всему миру, и на 
глобальном уровне Shell выделяет 
пять рынков, где мы планируем уве-
личивать розничный бизнес. Это Ки-
тай, Индия, Мексика, Индонезия и 
Россия. На этих рынках мы намере-
ны открыть около 5 тыс. станций, хо-
тя это и не означает, что мы откроем 
по тысяче АЗС в каждой из стран. В 
России в последние два года мы ро-
сли в среднем на 50 станций в год, 
сейчас это уже больше 300 АЗС, и в 
ближайшие годы мы намерены со-
хранять темпы.
— Власти РФ предпринимает ша-
ги, которые ведут к созданию сис-
темы госрегулирования цен на 
топливо. Вы не считаете нужным 
пересмотреть в связи с этим пла-
ны расширения сети?

— Действительно, сейчас сложная 
ситуация для розничного рынка то-
плива, маржинальность бизнеса 
под давлением, это факт. Но если 
мы говорим о такой компании, как 
Shell, то мы начали бизнес в России 
почти 126 лет назад. Наши видение 
и горизонт планирования более 
долгосрочны. Что касается цен, ду-
маю, необходимо, чтобы все сторо-
ны — продавцы топлива, произво-
дители, представители правитель-
ства — собрались и выработали ре-
шение. Думаю, оно будет найдено, 
и ситуация нормализуется. Если по 
какой-то причине структурно этого 
не произойдет, это может повлиять 
на желание увеличивать сеть АЗС 
темпами, о которых я говорил. Но я 
уверен, что есть возможность найти 
структурное решение и, надеюсь, 
вернуться к нормальному ценоо-
бразованию, основанному на зако-
нах рынка. Маржа может колебать-
ся, это нормальная часть бизнеса, 
но важно, чтобы это происходило 
под действием рыночных сил, соот-
ношения спроса и предложения.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/12489

«Мы хотим получить существенную долю»
Глава Shell в России Седерик Кремерс о новых сделках в стране и СПГ-проектах
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C O M P A N Y  P R O F I L E R O Y A L  D U T C H  S H E L L

Одна из крупнейших международных нефтегазовых компаний. Создана в 1907 
году путем слияния голландской Royal Dutch Petroleum Company и британской 
Shell Transport and Trading Company. Работает более чем в 70 странах. Штат — 
более 90 тыс. человек. Доказанные запасы нефти и газа на конец 2017 года — 
12,2 млрд баррелей в нефтяном эквиваленте. Ежедневный уровень добычи — 
3,7 млн баррелей в нефтяном эквиваленте. Выручка в 2017 году — $305,2 млрд, 
чистая прибыль — $13,4 млрд. Акции компании торгуются на биржах Лондона, 
 Амстердама и Нью-Йорка. Под брендом Shell работает более 44 тыс. АЗС по все-
му миру, из них в России — более 300 АЗС. В России Shell участвует в проектах 
«Сахалин-2» (доля Shell — 27,5% минус одна акция), «Салым Петролеум» по раз-
работке Салымской группы месторождений (доля Shell — 50%), в Каспийском тру-
бопроводном консорциуме (доля — 5,5%). С 2012 года в Торжке работает завод 
по производству смазочных материалов Shell.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Д Е Р И К  К Р Е М Е Р С

Родился в 1978 году. Гражданин Нидерландов. Окончил Роттердамский университет 
Эразма по специальности «экономика бизнеса» (2001).

Вскоре после окончания учебы пришел в концерн Shell. Работал в сфере рознич-
ной реализации топлива и нефтепродуктов в Нидерландах. В 2004 году  получил на-
значение в Нигерию, где возглавил бюджетно-финансовый департамент совместно-
го предприятия Shell Petroleum Development Company. В 2007 году  начал работать 
в США в сегменте Upstream, где возглавил отдел финансовых и бухгалтерских опе-
раций, а в 2009 году стал вице-президентом по финансам. Отвечал за страны Се-
верной и Латинской Америки. В 2011 году перешел на работу в область нефтехимии 
на пост директора по вопросам финансирования сегмента базовых и промежуточ-
ных химических продуктов. С января 2013 года был гендиректором компании Shell 
Chemicals Europe. С июля 2015 года являлся вице-президентом по коммерческим 
вопросам и новым направлениям бизнеса в азиатском регионе, отвечая за проекты 
СПГ, геологоразведку и добычу нефти и газа. 1 сентября 2017 года занял должность 
председателя Royal Dutch Shell в России.

Конец первого квартала —  
это, можно сказать, дедлайн в отношении 
переговоров с «Сахалином-1»

Мы уверены, что сможем построить завод 
«Балтийский СПГ» за те же деньги,  
что и проекты в Мексиканском заливе

Маржа АЗС может колебаться, это нормальная 
часть бизнеса, но важно, чтобы это 
происходило под действием рыночных сил, 
соотношения спроса и предложения
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Фестиваль NET показал спектакль  
Кристофа Марталера «Мы берем это на себя»

Ежегодный фестиваль 
«Форум Монако» открыл-
ся двумя мировыми пре-
мьерами: «Послеполу-
денный отдых фавна» 
поставил Йерун Вербрюг-
ген, «Петрушку» — Йохан 
Ингер. Вместе с «Дафни-
сом и Хлоей» и «Призра-
ком розы» они составили 
программу «В компании 
Нижинского», которой 
 Балет Монте-Карло под-
твердил свою верность 
дягилевскому принципу 
«Удиви меня!». Обрадова-
лась Татьяна Кузнецова.

 Премьеры были 
представлены на сцене буй-
но золоченного театра Гар-
нье — того самого, что распо-
ложился под одной крышей 
со знаменитым казино и в 
котором Сергей Павлович 
прокатывал свои новинки, 
перед тем как поразить ими 
остальную Европу, благо ще-
дрое княжество предоста-
вило его «Русским сезонам» 
кров и репетиционную базу. 
Балет Монте-Карло, еще пол-
тора десятка лет назад гото-

вивший собственные спек-
такли в том же репетицион-
ном зале, свою связь с труп-
пой Дягилева ощущает по-
чти генетически. Репертуар 
и персонажи «Русских сезо-
нов» здесь не повод для юби-
лейных торжеств, а постоян-
ный источник рефлексии.

Вечер «В компании Ни-
жинского» объединил спек-
такли разных лет, вдохнов-
ленные знаменитыми роля-
ми и постановками дягилев-
ского любимца. Но в основ-
ном — им самим, неотрази-
мо соблазнительным, вызы-
вавшим обожание и поро-
ждавшим скандалы. Причем 
чувственность Нижинско-
го появлялась не только в от-
кровенном Фавне, но и, ска-
жем, в романтическом «При-
зраке розы». Таково было не-
отъемлемое свойство его тан-
ца, настолько сильное, что 
хореографы ощущают его и 
через столетие: все спекта-
кли программы Балета Мон-
те-Карло пронизаны этой те-
лесной магией.

В балете «Дафнис и Хлоя» 
(2010), поставленном Жан-
Кристофом Майо на музы-
ку двух авторских сюит Раве-
ля, вкусно, поэтапно, со зна-
нием дела прослеживает-

ся история инициации двух 
подростков, направляемых 
взрослой парой на деликат-
ном пути познания секретов 
сексуальности. Любопытно, 
что хореография Майо, из-
вестная москвичам по гастро-
лям Балета Монте-Карло, ока-
залась настолько многослой-
ной, что сегодня, когда «взро-
слых» Доркона и Ликэнион 
танцуют не столь одаренные 
артисты, балет заиграл еще 
увлекательнее. Замечатель-
ные Дафнис и Хлоя (Симоне 
Трибуна и Анхара Баллесте-
рос), выйдя на первый план, 
выявили такое богатство ню-
ансов и такое пластическое 
преображение, что их взро-
слые наставники показались 
докучным довеском.

Эротическая подоплека 
открылась даже у Марко Ге-
ке, хореография которого — 
вся эта фирменная стреми-
тельная морзянка напряжен-
ных конечностей — кажется 
принципиально асексуаль-
ной. Правда, «Призрак розы» 
(2009) — его ранний балет, в 
котором неразбуженной Де-
вушке и шести суетливым ка-
валерам противостоит чувст-
венный Призрак, сам нужда-
ющийся в объекте страсти. 
Мускулистый красавчик Да-

ниеле Дельвеккио с его мечта-
тельными прыжками субре-
со, восторженными батмана-
ми и томными, как у Нижин-
ского на знаменитой афише, 
маленькими аттитюдами с 
убедительной легкостью вы-
вернул наизнанку исходный 
сюжет балетной новеллы.

Весь темперамент и атле-
тическую мощь мужского лю-
бовного поединка обрушил 
на публику Йерун Вербрюг-
ген, поставивший «Люблю 
ли я мечту?» на сладостраст-
ную музыку «Послеполуден-
ного отдыха фавна» Дебюс-
си. Художник Чарли Ле Мин-
ду особо не изощрялся, одев 
белого Индивидуума (Бен-
жамин Стоун) в перепачкан-
ные джинсы, а Фавна, мулата 
Алексиса Оливейру, в набе-
дренную повязку и парик — 
лысый череп с длиннющими 
дредами на затылке. Их сило-
вой дуэт в облаках дыма, про-
низанный фиксированны-
ми точками поцелуев и под-
держек, мастерски подсве-

ченный боковыми прожек-
торами, казался новейшей 
вариацией барочной живо-
писи. Причем мистическая 
Африка подчиняла нервиче-
скую Европу с такой захва-
тывающей изобретательно-
стью и эмоциональной неот-
вратимостью, что неожидан-
но для зрителей (а возможно, 
и для автора) эротический ду-
эт обернулся политической 
метафорой.

Но главным сюрпризом 
вечера Нижинского стала ми-
ровая премьера «Петрушки». 
Швед Йохан Ингер, не пере-
писывая либретто оригина-
ла, представил свой вариант 
сюжета, перенеся действие в 
мир моды, назвав Фокусника 
Сергеем Лагерфордом и насе-
лив свой спектакль множе-
ством узнаваемых персона-
жей — от искательно-востор-
женного ассистента дизайне-
ра до капризной модной кри-
тикессы со шлейфом крити-
ков рангом пониже. Петруш-
ка, Балерина, Арап стали ма-
некенами — пластиковыми 
белыми голыми фигурами 
без лиц, глаз и волос (худож-
ник по костюмам Сальвадор 
Матеу Андухар), обретающи-
ми индивидуальность и зна-
чимость лишь во время при-
мерки будущей коллекции и 
отправляющимися в подсоб-
ку, на свалку манекенов, ког-
да одежда готова. Но как раз 
там и случаются главные кол-
лизии: пробуждение созна-
ния, желаний и различий в 
безликих одинаковых телах. 
Хореограф Ингер, а вслед за 
ним и артисты творят насто-
ящие чудеса. Жорж Оливей-
ра, Альваро Прието и пора-
зительная Анна Блэкуэлл, ни 
на секунду не выключая ма-
некенно-целлулоидную раз-
винченность пластики, уму-
дряются станцевать и чувст-
венное влечение, и продаж-
ную любовь, и наглое упое-
ние силой, и жажду понима-
ния — по сути, все, что было в 
спектакле Бенуа—Фокина—
Стравинского, только сегод-
няшним языком. И воздейст-
вие этого «Петрушки», ошара-
шивающее и трогающее, ока-
зывается таким же, как и сто с 
лишним лет назад.

В «Москва-Сити», в золотой баш-
не «Меркурий», при поддержке 
школы бизнеса «Синергия» вы-
шел спектакль Константина Бо-
гомолова и Мастерской Брусни-
кина «Ай Фак» по роману Виктора 
Пелевина «iPhuck 10». За тем, 
как зрители, наполнившие лофт 
на четвертом этаже, превраща-
ются в персонажей спектакля, 
наблюдала Алла Шендерова.

то первый выход режиссера 
Богомолова за рамки классической 
сцены-коробки. Как сказано в анно-
тации, все 4 тыс. квадратных метров 
лофта «превращаются в единое сце-
ническое пространство и импрови-
зированную галерею ”гипсового“ 
искусства с реальными арт-объекта-
ми». Главный художник пространст-
ва — верный соратник режиссера Ла-
риса Ломакина, объекты предостав-
лены Stella Art Foundation, сокуратор 
— Маруся Борисова-Севастьянова.

Чего нет в аннотации — так это то-
го, что зрители здесь тоже становятся 
объектами. Перед началом их хорошо 

кормят. Вряд ли ресторан «Онегин» и  
магазин SimpleWine сверяли меню с 
романом, но кормят примерно тем, 
что любила искусствовед Маруха Чо, 
она же Мара Гнедых, героиня романа 
Пелевина: на подносах есть даже что-
то вроде галет с крабовым маслом. За-
кусывая как Мара, поглощаешь ее же 
духовную пищу — искусство гипсово-
го века. Затем зрители подчиняются 
тревожному аккорду, который будто 
застревает на одной низкой трагиче-
ской ноте (отличная работа Валерия 
Васюкова), и рассаживаются по трем 
секторам в разных частях лофта.

«iPhuck 10», вышедший год на-
зад вскоре после 10-го iPhone, крити-
ки сочли лучшим романом Пелеви-
на за последнее десятилетие. Дейст-
вие происходит в конце XXI века и ве-
дется от лица полицейского литера-
турного робота Порфирия Петрови-
ча (его роль досталась Игорю Миркур-
банову) — он расследует уголовные 
дела, одновременно сочиняя о них 
книжки. Робота берет в аренду Мара 
(Дарья Мороз), чтобы он помог найти 
следы всплывших на арт-рынке экс-
понатов. Начав работу, Порфирий до-
гадывается, что цель у Мары другая: 
запутать следы собственных престу-
плений, связанных с «гипсом».

В каждой части лофта висит экран, 
в каждую по очереди заходят актеры, 
так что каждый сектор видит свой 
спектакль. «Гипс», как рассказывает 
Мара,— искусство первой четверти 
XXI века, когда художники еще вкла-
дывали в свои произведения чувства 
или хотя бы их отголоски. На экране 
или вживую (зависит от сектора) по-
являются остроумные, точные акте-
ры Мастерской Брусникина: Дани-

ил Газизуллин, Гладстон Махиб, Яна 
Енжаева и Василий Михайлов, разы-
грывающие краткую историю сов-
ременного искусства: как художник, 
торгующий крашеными экскремен-
тами, получает право считать их про-
изведениями искусства.

Само собой, человечнее людей 
выглядит и ведет себя робот, слу-
жа контрастом к футуристическому 
виду искусствоведов. Миркурбанов 
произносит текст низким, чарую-
щим голосом, превращая описание 
искусственного интеллекта в фило-
софскую поэму: «Ничего не хочу, ни-
где не пребываю… мои следы ведут 
в никуда… Впрочем, ученые выяс-
нили, что фундаментальная приро-
да человека — та же».

Тут содержание спектакля стано-
вится формой: миркурбановская чит-
ка и есть тот самый «гипс» — послед-
ний всплеск искренности и чего там 
еще. Женская часть сектора впадает 

в транс. Транс не минует и Мару, хоть 
она и «баба с яйцами» (в будущем мож-
но инъецировать себе тестостерон).

Робот сексу не помеха, тем па-
че в будущем секса нет — нормаль-
ные особи трахаются с телефоном, то 
бишь с айфаком. Любой кадр любого 
фильма превращается в порно: всех 
персонажей, включая зверушек, 
можно отыметь в 3D. В будущем по-
зволено все, кроме обыкновенного 
секса — им занимаются «свинюки».

В антракте можно насладиться 
едой и футуристическим феминиз-
мом в исполнении Алисы Кретовой 
(если суммировать, нужно резать — 
никакого равенства полов не будет, 
пока у части населения есть члены). 
Но после гонга Богомолов почти бро-
сает сюжет романа, в котором робот 
сначала обольщает (незабываемая 
Дарья Мороз с красными прядями 
волос в позе одалиски), а потом разо-
блачает. Впрочем, как явствует из по-
ста режиссера в Instagram, к январю 
второй акт будет переделан.

А пока сочетание яда и ностальгии, 
футуристической Мары и достоевско-
полицейского Порфирия, описание 
неведомого арт-объекта «Путин похи-
щает радугу у пидарасов» и последую-
щий скандеж «Радуга наша, мы живем 
в Russia!» превращает «Ай Фак» в зло-
вещую сатирическую фреску. В прин-
ципе, это третья часть мхатовского 
«Идеального мужа» и «Карамазовых». 
Но там действие время от времени 
переливалось через рампу, здесь оно 
как бы в нас и происходит. Богомолов 
пробует себя в жанре сайт-специфик, 
зрители запивают крабовое масло 
коктейлем «Порфирий». Настоящее 
со свистом уезжает в будущее.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Петрушка 
в компании Нижинского
Премьеры Балета Монте-Карло

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Отступление от секса
Спектакль Богомолова  
по роману Пелевина

В Театре имени Станиславского 
и Немировича-Данченко прош-
ли показы итоговых работ лабо-
ратории молодых композиторов 
и драматургов «КоОПЕРАция» 
(художественный руководи-
тель Екатерина Василёва, ди-
рижер Олег Пайбердин), орга-
низованной для создания новых 
опер. Шесть мини-спектаклей 
придуманы так, чтобы наме-
тить контуры музыкального те-
атра будущего, и будущее это, 
как обнаружила Юлия Бедерова, 
не за оперой.

 Всюжетах и партитурах неко-
торых из шести спектаклей можно 
было обнаружить оперные следы: 
лихой мифологизм в торжествен-
ном триллере «Curiosity» про марсо-
ход, где, правда, так и не придума-
ли, что делать с человеческими пер-
сонажами и голосами. Оперную ин-
тригу искусственности против чело-
вечности в нуар-новелле «Тео», в ко-
торой, увы, не получилось выйти за 
пределы комедийного пастиччо. По-
литическую актуальность в драме 
«ЭК» или малую толику лирики там и 
тут, с которой не разобрались и скры-
ли среди всеобщей техники расслое-
ния слов на звуки. Всего этих «опер-
ностей» вряд ли хватило бы даже на 
одну полноценную мини-оперу, но, 
возможно, создавать ее авторы лабо-
ратории и не собирались.

В русском оперном контексте твор-
чески-образовательный формат «КоО-
ПЕРАции» с финальным представле-
нием не где-нибудь, а в авторитетном 
театре — уникален. Но в большом теа-
тральном — один из многих. Лабора-
тории танца, драматургии, театрове-
дения, режиссуры и сценографии в 
разных сочетаниях сменяют друг дру-
га. Только что объявлено о лаборато-
рии «Акустическая читка», замысел 

которой похож на «кооперативный», 
но музыканты, режиссеры и драма-
турги оперу будущего создавать не бу-
дут, размахнутся шире или, как по-
смотреть, ограничатся поиском в сфе-
ре музыкального театра вообще.

«КоОПЕРАция» же, по идее, наце-
лена на обновление языка и форм 
оперы и соблазнение жанром но-
вых авторов. Год назад над созданием 
оперных партитур трудились пары 
«композитор-либреттист», что впол-
не могло бы привести к новым «Бо-
гемам», но не привело. Возможно, не 

только из-за ограниченности хроно-
метража. В этом году вместе с режис-
серами пары превратились в тройки. 
И это тот тип авторской группы, ко-
торому мы обязаны появлением не-
скольких знаменитых спектаклей 
последних лет, в том числе «Написа-
но на коже» Джорджа Бенджамина, 
Мартина Кримпа и Кейти Митчелл 
в Экс-ан-Провансе, и который луч-
ше всех описывает и воплощает фе-
стивальный интендант Бернар Фок-
круль. По его мысли, создав такую 
правильную группу, уже создаешь 
правильную новую оперу, ведь речь в 
конечном итоге идет о синтезе слова, 
музыки и сцены.

Здесь ключевое слово «синтез». 
Оно способно примирять противо-
борствующие сегодня концепции 
оперы (от «оперой может быть что 
угодно» или «опера — это там, где по-
ют» до «опера — гуманистический 
проект, где человеческим голосом 
рассказывается о человеческой жиз-
ни»). Но именно синтеза остро не хва-

тало практически всем шести новел-
лам в МАМТе, операми не ставшим.

В чудесно изданном буклете мож-
но было прочитать более или менее 
прекрасные идеи и тексты («Рыба и 
вепрь» Киры Малининой, «Тео» Евге-
нии Беркович). На Малой сцене МАМ-
Та — видеть замечательно прихотли-
во и живо организованное сцениче-
ское пространство. В музыке — сле-
дить за более или менее формаль-
но изящными композициями, в раз-
ной степени требовательными к вре-
мени и звуку («Отпечатки» Анны Пос-

пеловой, «Блуждающие огни» Адриа-
на Мокану). В сцендвижении — удив-
ляться большей или меньшей фанта-
зии телесных репрезентаций, вклю-
чая словно нейтрализованное, но все 
равно приятное в такой ситуации бу-
то. И при этом поражаться какому-то 
абсолютно независимому, отдельно-
му существованию в спектаклях всех 
пластов и элементов по их собствен-
ным испытанным законам. Если бы 
стало слышно и видно, как законы 
отдельных жанров — новой музыки, 
хореографии, драмы — плавятся, де-
формируются, расслаиваются, обме-
ниваются частями и пунктами, краси-
во или болезненно меняются под вли-
янием друг друга, это легко было бы 
почувствовать как новый синтез, эсте-
тическое качество и новую оперу.

Но в лоскутных композициях ощу-
щался больше компилятивный па-
фос, чем тревожно-поисковый. Мето-
дом подбора, как конструктор, собрал-
ся, возможно, новый, но очень узко-
специальный жанр наподобие русско-

го современного танца — со строги-
ми границами, определенным строем 
языка и идей, набором форм-шабло-
нов, запрограммированными пиками 
и специально обученными исполни-
телями. Жанр, где много-много спекта-
клей, как бисеринки, чуть разные по 
цвету, но идентичные по сути, имеют 
смысл не по отдельности, а только друг 
за другом, нанизанные на нитку обосо-
бленного от прочего театра искусства. 
Наборного, закольцованного, собран-
ного из фрагментов и заканчивающе-
гося там, где заканчиваются эти бусы.

Конечно, на работы «КоОПЕРА-
ции» можно смотреть не с точки зре-
ния жанра, а как на единый коллек-
тивный спектакль в шести эпизодах. 
И тогда он имеет вполне лирический 
смысл, современное изящество и от-
тепельную интонацию. Такой спек-
такль мог бы называться «Короткие 
встречи» и рассказывать (шесть раз 
по-разному) о том, как встретились 
однажды драматург, композитор и ре-
жиссер: один прочитал пьесу, другой 
сыграл свою музыку, третий поставил 
сцену. Взгляды их пересеклись. Так и 
поговорили.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Опера оставила след
в спектаклях лаборатории «КоОПЕРАция»

Такой спектакль мог бы называться 
«Короткие встречи» и рассказывать 
(шесть раз по-разному) о том,  
как встретились однажды драматург, 
композитор и режиссер

Лофт, где проходит 
«Ай Фак», разделен на три 
сектора, благодаря этому 
каждой трети зрителей до-
стается свой спектакль 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Героями «Петруш-
ки» Йохана Ингера 
стали манекены — 
пластиковые белые 
фигуры без лиц, 
глаз и волос   
ФОТО ALICE BLANGERO  Э

Сочетание яда и ностальгии,  
футуристической Мары  
и достоевско-полицейского Порфирия 
превращает «Ай Фак» в зловещую 
 сатирическую фреску
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотив» расстался с лигами
Проиграв «Шальке», он остался без еврокубков

«Локомотив» растранжирил свой мизер-
ный шанс просочиться из группы D Лиги 
чемпионов в Лигу Европы, скинув с тре-
тьей строчки «Галатасарай». Он плохо 
провел заключительный матч группо-
вого этапа в Германии против дале-
ко не сильнейшего состава «Шальке» 
и уступил — 0:1, притом что победа обес-
печила бы ему еврокубковую весну.

альке», конеч-
но, преподнес «Локомотиву» в этом матче не-
большой подарок. Запланированный пода-
рок. Ну, разве кто-то думал, что клуб, от кото-
рого play-off Лиги чемпионов уже не мог ни-
куда деться и у которого есть сложности в на-
циональном первенстве, на зимний перерыв 
пока не уходящем, захочет выставлять на та-
кой матч основу? Хозяева выставили вариант, 
скажем так, смешанный. В нем нашлось место 
разным по статусу персонажам — и тем, кто иг-
рает часто, и тем, кто в основном сидит на ска-
мейке. А кого-то подняли из «молодежки»…

Впрочем, и такой вариант был непрост. 
Резервисты и юнцы «Шальке» играли не то 
чтобы ярко, но по крайней мере достаточно 
строго и дисциплинированно, чтобы не по-
зволить «Локомотиву» себя придушить. При 
этом и железнодорожники, кажется, не слиш-
ком хотели рисковать, предпочитая встре-
чать немецкие атаки большими силами. В об-
щем, примерно через четверть часа после на-
чала матча было ясно, что даже не моменты, а 
просто направленные в сторону ворот удары 
в нем будут на вес золота. Момент за всю пер-
вую половину матча был, собственно, один-
единственный. Перед перерывом Игорь Де-
нисов с ходу переправлял в ворота прострел 
Дмитрия Баринова и чуть-чуть промазал. А 
ничья между тем была ведь для «Локомотива» 
сродни поражению: очко проникнуть в Лигу 
Европы ему никак не помогало.

Приятные новости для его поклонников 
приходили в первом тайме не из Гельзен-
кирхена, а из Стамбула, где в параллельном 
матче конкурент железнодорожников «Гала-
тасарай» рубился с «Порту». Португальский 
клуб находился в том же положении, что и 

«Шальке», с путевкой в play-off в кармане, и 
тоже дал отдохнуть некоторым лидерам. Но, 
в отличие от немецкой команды, дела у него 
клеились куда лучше.

После первого португальского гола турец-
кие журналисты писали об одном и том же: 
автор голевой передачи на Аугусту Фелипе со 
«стандарта» — Алекс Теллес — пару лет назад 
играл за «Галатасарай». Насолил бывшим… 
После второго, который родился из наруше-
ния в штрафной и пенальти,— о том, что 0:2 

по итогам тайма — кошмар, катастрофа. Они, 
конечно, понимали, что судьба «Галатасарая» 
теперь висит на волоске. Или — можно сфор-
мулировать и так — попала в хрупкие руки 
дублеров «Шальке», потому что стамбульцам 
победу, гарантирующую Лигу Европы, уже 
никак не вырвать, а значит, остается надеять-
ся на то, что немецкая команда не отдаст ее 
российской. Если отдаст — то все, «Локомо-
тив» обойдет «Галатасарай»… Насчет полной 
безнадеги турки, кстати, торопились. Еще до 

паузы «Галатасарай» один гол — с одиннадца-
тиметрового — отыграть сумел. Но в любом 
случае 1:2 было немногим лучше 0:2.

«Шальке» дарил туркам надежду, после 
отдыха вдруг накинувшись на «Локомотив» 
так дерзко, будто вспомнил, что и ненужные 
с точки зрения места в турнирной таблице 
выигрыши в Лиге чемпионов приносят не-
плохие деньги. Правда, действительно сто-
ящий момент опять создали отбившиеся го-
сти. Алексей Миранчук классно стрельнул с 
двух десятков метров, а голкипер Ральф Фер-
ман классно вытащил мяч из-под переклади-
ны. А в Стамбуле «Галатасарай» и «Порту» об-
менялись голами, ничего для «Локомотива» 
не изменив. Ему все еще требовалось разок 
забить и не пропустить.

Забить не вышло. Впереди «Локомотив» 
вчера все-таки был откровенно невнятен. 
Не пропустить — тоже. В компенсирован-
ное время Алессандро Шёпф воткнул мяч в 
ближний угол. С еврокубками «Локомотив» 
попрощался без громкого хлопка дверью.

Сегодня то, что не удалось ему, попробу-
ет осуществить ЦСКА. Чтобы выйти в play-
off лиги Европы из группы G, ему необходи-
мо в гостевом матче с «Реалом» набрать боль-
ше очков, чем наберет конкурент армейцев 
«Виктория» в домашней встрече с «Ромой».

Алексей Доспехов

Футболисты «Локомотива»  
(№8 — Джефферсон Фарфан)  
не сумели справиться  
со смешанным составом «Шальке»  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Чемпионский матч  
увеличил охват
Лондонский поединок Магнуса Карлсена и Фабиано Каруаны 
продемонстрировал рекордные коммерческие показатели

Основные коммерческие пока-
затели очередного матча за ти-
тул чемпиона мира по шахматам, 
который прошел в ноябре в Лон-
доне, довольно существенно 
превзошли показатели предыду-
щего поединка, а высокий спрос 
на премиальные трансляции по-
зволит выплатить его участникам 
— норвежцу Магнусу Карлсену и 
американцу Фабиано Каруане — 
бонус в размере €60 тыс. в допол-
нение к гарантированным призо-
вым. При этом в компании World 
Chess by Agon, организующей ме-
роприятия в рамках чемпионского 
цикла, сообщили ”Ъ“, что, учиты-
вая второй подряд всплеск инте-
реса публики к тай-брейку, кото-
рым закончились оба последних 
матча, в следующем сезоне будет 
проведено экспериментальное 
соревнование: в нем шахмати-
сты будут играть в «телегеничном» 
формате с более жестким контр-
олем времени.

чередной матч за титул чем-
пиона мира по шахматам, в котором 
его обладатель Магнус Карлсен одо-
лел на тай-брейке Фабиано Каруану, 
превзошел по большинству коммер-
ческих показателей предыдущий по-
единок — между Карлсеном и россия-
нином Сергеем Карякиным, он состо-
ялся два года назад в Нью-Йорке и по-
зиционировался как маркетинговый 
прорыв. Это следует из оказавшегося 
в распоряжении 

”
Ъ“ отчета компа-

нии World Chess by Agon, занимаю-
щейся организацией мероприятий в 
рамках чемпионского цикла.

Медиаохват матча (то есть его сово-
купная аудитория — все, кто на раз-
личных ресурсах следил за ходом 
борьбы) составил 1,9 млрд человек. 
Это примерно на 30% больше, чем 
было в Нью-Йорке. Вживую за мат-
чем наблюдали свыше 10 тыс. зрите-
лей, а поступления от реализации би-
летной программы выросли на 20%. 
Таким же был рост digital-продаж. В 
основном к ним относятся продажи 
премиальной — с правом доступа к 
эксклюзивному видеоконтенту и ана-
литике — подписки на прямую транс-
ляцию матча на официальном сайте 
(в общей сложности на нем было за-
фиксировано около 12 млн посеще-
ний). Как сказал 

”
Ъ“ глава World Chess 

Илья Мерензон, такие продажи при-
несли более €300 тыс.

Это актуальная цифра и для са-
мих участников матча. На нем впер-
вые была опробована система поощ-
рения спортсменов, применяющая-
ся, скажем, в профессиональном бок-
се. В нем в топовых, наиболее востре-
бованных поединках размер гоно-
раров зависит от телевизионных до-
ходов. Гарантированный призовой 

фонд лондонского матча был равен 
€1 млн. При этом был предусмотрен 
бонус для каждого участника матча 
в размере 10% от поступлений, сге-
нерированных продажей премиаль-
ной подписки. Таким образом, Маг-
нус Карлсен и Фабиано Каруана до-
полнительно получат по €30 тыс.

Во время матча эксперты, осве-
щавшие его на различных шахмат-
ных ресурсах, высказывали предпо-

ложения, что интерес к нему был бы 
еще выше, если бы не слишком мир-
ный ход поединка. Все 12 лондон-
ских партий с классическим контр-
олем времени завершились вничью, 
а многие болельщики жаловались на 
«предсказуемость» и «скучную стили-
стику» большинства из них.

Илья Мерензон рассказал, что, 
как и в Нью-Йорке (два года назад 
основное время матча также закон-
чилось ничьей), в Лондоне во время 
тай-брейка, на котором гроссмейсте-
ры играют уже в быстрые шахматы, 
предполагающие увеличение драма-
тизма результативности, наблюдался 
«всплеск интереса». Глава World Chess 
сообщил, что структура намерена за-
пустить в следующем сезоне парал-

лельно чемпионскому циклу «макси-
мально телегеничную эксперимен-
тальную лигу»: в ней шахматисты бу-
дут играть друг с другом в блиц. «По-
смотрим на реакцию рынка, зрите-
лей, самих шахматистов: нужен ли 
такой формат, и каков размер аудито-
рии, которая готова смотреть шахма-
ты, но не готова тратить на это много 
времени»,— добавил Илья Мерензон.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Сексуальные домогательства 
скрывали на олимпийском уровне
Национальный олимпийский комитет США  
обвинили в бездействии в деле Ларри Нассара

В США на новый уровень вышел 
скандал, связанный с уличени-
ем бывшего врача националь-
ной сборной по гимнастике Лар-
ри Нассара в систематических 
сексуальных домогательствах 
к спортсменкам, за которые он 
уже получил пожизненное заклю-
чение. Вслед за объявившей се-
бя банкротом Федерацией гим-
настики США (USAG) обвинения 
обрушились на головную спор-
тивную структуру страны — Наци-
ональный олимпийский комитет 
(USOC). В отчете, опубликован-
ном по итогам расследования 
скандала, USOC, который уже по-
кинули ряд руководителей, об-
винили в бездействии и факти-
ческом сокрытии преступлений 
Ларри Нассара.

США был опубликован от-
чет, подготовленный юридической 
фирмой Ropes & Gray и вызвавший 
колоссальный резонанс. В нем под-
водятся итоги длившегося несколь-
ко месяцев расследования по моти-
вам одного из самых громких скан-
далов в истории американского 
спорта. Центральной его фигурой 
является врач Ларри Нассар.

Господин Нассар попал в поле 
зрения полиции в 2016 году, ког-
да у властей появилась информа-
ция о том, что он может быть при-
частен к распространению детской 
порнографии. В результате проведе-
ния оперативных мероприятий по-
лиции удалось добыть доказатель-
ства, уличавшие Ларри Нассара в ее 
хранении, а также совершении дей-
ствий сексуального характера с де-
вочками, не достигшими возраста 
согласия. В конце прошлого года он 
был приговорен к 60 годам лише-
ния свободы.

Однако это было только начало 
расследования дела Нассара. Вскоре 
выяснилось, что за три десятка лет, в 
течение которых педофил имел от-
ношение к спортивной медицине (с 
1986 по 2016 год он работал одним 
из докторов Федерации гимнастики 
США), а также замещал должность 
остеопата в Университете Мичига-
на, он систематически совершал 
развратные действия в отношении 
гимнасток. Причем среди них были 
и настоящие звезды, такие как че-
тырехкратная олимпийская чемпи-
онка Симона Байлз. В общей слож-

ности властям удалось получить на 
господина Нассара более 80 заявле-
ний о сексуальных домогательствах.

В начале нынешнего года, оце-
нивая его «спортивные» преступле-
ния, суд вынес Ларри Нассару мак-
симально жесткий приговор. Со-
гласно его решению, господин Нас-
сар проведет в тюрьме от 40 до 175 
лет. Такая формулировка означа-
ет, что через 40 лет Ларри Нассар, 
которому сейчас 55 лет, сможет по-
дать прошение об условно-досроч-
ном освобождении. Но даже если 
он и доживет до 95 лет, ему все рав-
но придется досиживать 60-летний 
срок, назначенный ранее.

У этого скандала уже были серь-
езные последствия. Наиболее замет-
ной его жертвой стала Федерация 
гимнастики США. В ней успели про-
изойти две отставки президентов, а 
в ноябре Национальный олимпий-
ский комитет страны сообщил о том, 
что начинает процесс «десертифика-
ции» федерации — то есть лишения 
ее права курировать свой вид спор-
та. Сама же структура, с которой рас-
прощались все крупные спонсоры, 
объявила себя банкротом.

Расследование, итоги которо-
го были обнародованы вчера, было 
инициировано USOC сразу после за-
вершения суда над Ларри Нассаром. 

Но, как ни парадоксально, именно 
головная спортивная структура по-
зиционируется в отчете как основ-
ной, наряду с USАG, виновник ЧП.

В документе констатируется, что 
врач действовал «не в вакууме», а 
«внутри экосистемы, позволявшей 
ему совершать преступления». И, по 
мнению его авторов, USOC был важ-
нейшей частью этой «экосистемы».

К Национальному олимпийско-
му комитету предъявляется ряд пре-
тензий. Например, авторы отчета 
считают, что ему не удалось разра-
ботать эффективную с точки зрения 
обеспечения безопасности моло-
дых атлетов систему. Но, не исклю-
чено, еще важнее тот факт, что, как 
выяснилось в ходе расследования, 
гимнастическая федерация проин-
формировала ключевых функцио-
неров USOC — генерального дирек-
тора Скотта Блэкмана и спортивно-
го директора Алана Эшли — о серь-
езных подозрениях в отношении 
Ларри Нассара еще летом 2015 го-
да. Между тем после этого он про-
должал работать с гимнастками це-
лый год. Причина заключалась в 
том, что и USOC, и USAG предпочи-
тали не выносить сор из избы, по-
лагая, что скандал сойдет на нет. 
В отчете сказано, что из-за их «без-
действия» и «покрывательства» пре-
ступлений, скорее всего, пострада-
ли «десятки» спортсменок, подвер-
гшихся сексуальным домогательст-
вам до ареста Ларри Нассара. Ранее 
Скотт Блэкман утверждал, что про-
сигнализировал о подозрениях в 
отношении Ларри Нассара в депар-
тамент USOC, отвечающий за защи-
ту спортсменов. Однако расследова-
ние его заявление опровергло.

Надо отметить, что Скотт Блэкман 
и Алан Эшли уже не работают в 
USOC. Господин Блэкман покинул 
свой пост вскоре после того, как 
скандал стал достоянием гласности, 
а господин Эшли — в начале этой не-
дели, после завершения подготов-
ки доклада. Новый же гендиректор 
организации Сара Хиршленд вчера 
была вынуждена извиняться за то, 
что USOC «подвел жертв преступле-
ний и членов их семей». Кроме того, 
USOC заверил, что уже «внедрил ряд 
реформ и инициатив», призванных 
сделать защиту спортсменов более 
эффективной, и пообещал «проин-
формировать о дополнительных ме-
роприятиях, вытекающих из резуль-
татов расследования».

Алексей Доспехов

Групповой этап. Шестой тур. 
Группа D
«Галатасарай» (Турция)—«Порту» (Португалия) 2:3 (Фегули, 
45+1 (пен.); Дердийок, 65 — Фелипе, 17; Марега, 42 (пен.); 
Оливейра, 57. Незабитый пенальти: Фегули, 67).

«Шальке» (Германия)—«Локомотив» (Россия) 1:0 (Шёпф, 90+1).

Итоговая таблица группы D
 В Н П М О
1. «Порту» 5 1 0 15:6 16

2. «Шальке» 3 2 1 6:4 11

3. «Галатасарай» 1 1 4 5:8 4

4. «Локомотив» 1 0 5 4:12 3

«Порту» и «Шальке» вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов. 
«Галатасарай» — в 1/16 финала Лиги Европы.

Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов  
и 1/16 финала Лиги Европы пройдет 17 декабря.

«Ш

Во время матча эксперты, освещавшие 
его на различных шахматных ресурсах, 
высказывали предположения, что инте-
рес к нему был бы еще выше, если бы 
не слишком мирный ход поединка

B
О

Совокупная аудитория  
матча между Магнусом 
Карлсеном и Фабиано  
Каруаной составила  
1,9 млрд человек.  
Это примерно на 30%  
больше, чем в предыдущем 
поединке за титул 
чемпиона мира   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Через 40 лет Ларри  
Нассар, которому сейчас 
55 лет, сможет подать  
прошение об условно- 
досрочном освобождении. 
Но даже если он и доживет  
до 95 лет, ему все равно  
придется досиживать 
60-летний срок, назначен-
ный ранее  ФОТО REUTERS
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